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О СОЗДАНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО 

КОМИТЕТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ПО 

АРХИТЕКТУРЕ И СТРОИТЕЛЬСТВУ 

(ГОСКОМАРХИТЕКТСТРОЙ 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН)
В целях совершенствова- строительства зданий и соо-

Ння организационных форм РУжений*
„„„ , „ разработка и реализация
Управления инвестиционной республиканских и регио-
Деятельностью, обеспечения нальных схем планировки и 
эффективного фулкцишшро- 331 ТР°!,КН населенных мест. 
„„ организация работ по по
ен и я строительного коми- пыщению технического
лекса, разработки и реалл- уровня и индустриализации

„ __ а строительства, ресурсосбе-
*ации новой архитектурной peJKeHHI0( изучению и прог-
и градостроительной полити- нозированию ценовой поли

тики на строительную про 
дукцию, проведение государ-

1. Создать на базе Госу- ственной экспертизы проек- 
Дарственного комитета Рес- тов, независимо от их ве- 
публики Узбекистан по де- домственной подчиненности; 
лам строительства и Госу- осуществление экономи- 
Дарственного комитета по 4ecKor()i научно-технического 

Архитектуре и градострои- С0ТрудНИчества с зарубеж-
тельстлу при Государствен- Ными странами и междуна-
строителыгиа “Focyjajc™  родными организациями, 
венный комитет Республики 3. Установить, что реше-
Уябекистан по архитектуре ние Государственного коми-
н строительству. тета Республики Узбекистан

-  „  ____ по архитектуре и строитель-
2. Возложить на Государ- СГВу( принятые в пределах 

ственный комитет Республи- ето пол,номочий, являются 
ки Узбекистан по архитек- обязательными для испол- 
туре и строительству реше- нения министерствами, ве- 
ние следующих основных д0МСТВами, концернами, кор- 
заДач; порациями, ассоциациями,

участие в формировании и предприятиями (объедине-
Реализации государствен- ниями), учреждениями и ор-
иой политики в области ин- ганизациями, местными ор-
вестиционной деятельности; ганами управления, долж-

„ ностными лицами и гражда-проведение единой науч- нами
чо-технической политики в ‘
области архитектуры и стро- 4. Кабинету Министров
чтельства, совершенствова- Республики .Узбекистан в
ние нормативно-правовой 10-диевныЙ срок принять
основы градостроительной, постановление по вопросам
архитектурной, проектной и организации и деятельности
строительной деятельности, Государственного комитета
системы государственных Республики Узбекистан по
норм и стандартов; архитектуре и строительст

ву, утвердить положение и 
контроль за соблюдением структуру комитета, 

государственной градост
роительной дисциплины
норм и стандартов при про
ектировании, строительстве 
и производстве строитель
ных материалов и конструк
ций, надзор за качеством

Президент Республики 
Узбекистан 

И. КАРИМОВ.

г. Ташкент,
5 августа 1993 г.

ЧИСТОЙ воды
вдоволь

Весомую прибавку — 40 
тысяч кубометров питьевой 
воды в сутки—получили жи
тели Ферганы, Маргилана и 
"ашлакского района после 
ввода первой очереди нопых 
мощностей Пакана-Ляганско- 
го водозабора. Здесь на глу
бине полутораста метров 
гидрогеологи обнаружили 
озеро чистейшей воды. Да
же при интенсивной эксплуа
тации запасов ее хватит на 
Добрый десяток лет.

Острая нехватка питье
вой воды в летние месяцы, 
Увы. была многие годы бед
ствием многих жилых квар
талов областного центра и 
пригородов. Проблема усу- 
гублялась тем, что в жаркий 
ПеРиод года добрая толика 
Живительной влаги из водо
проводов использовалась на
полив.

Проблему долго и безре
зультатно обсуждали на 
Разных уровнях. Пытались 
как-то рационализировать 
Потребление имеющейся 
питьевой воды, строго преду
преждали и наказывали тех, 
«то разбазаривает ее. Все 
впустую. И лишь новое ру-

очевидный факт — питьевой 
воды не хватает— стало ду
мать над тем, как исправить 
положение.

Летом прошлого года на
чалось расширение Пакана- 
Ляганского водозабора, в  
короткий срок строители во 
главе с генподрядчиком — 
ферганской ПМК компа
нии «Ферганапромграждан- 
строй* пробурили 34 сква
жины, соорудили два резер
вуара по 5 тысяч «кубиков», 
хлораторную и распредели
тельные станции, проложи
ли многие километры водо
водов.

В числе первых ощутили 
водную прибавку жители 
Киргулийского района обла
стного центра. Здесь иа верх' 
них этажах многих ломов во
допровод tie действовал не
делями. Пройдет еще 2 —3 
месяца, и будут полностью 
задействованы новые мощ
ности на водозаборе. И тогда 
живительной питьевой вла
ги хватит всем — и фергаи- 
цам, и маргиланцам, и таш- 
лакцам.

В. ПАНАМАРЕВ.
Ц*. Г 1 Л И Ш Ь  n U U U C  Н.У ^

Ководство области, признав Ферганская область.

■ПОДАРОК ЗА ОТЛИЧНУЮ УЧЕБУ
Повезло этим летом луч 

■«им ученикам Нукусского 
мУжского специального ли- 
Чея. Они отправились на 
каникулы в Турцию, В 
программу поездки включе
ны посещение Анкары, 
Стамбула, Измира. Кара
калпакские ребята познако

мятся со своими турецкими 
сверстниками и «коллега
ми* Это хороший подарок 
ученикам за отличные зна
ния в учебе.

В. ЛУЦЕНКО, 
соб. корр. «Народного 
ело»**-

Ислам КАРИМОВ:

«Мы работаем на завтра,
не отвергая вчера»

Первому Президенту Республики Узбекистан в янва
ре нынешвего года исполнилось 55 лет. Ислам Каримов 
имеет два высших образования — окончил Среднеази
атский политехнический институт и Ташкентский инсти
тут народного хозяйства, кандидат экономических наук. 
Трудовую деятельность начал на заводе «Ташссльмаш» 
помощником мастера. С 1966 года в течение 17 лет ра
ботал в Госплане республики, в 1983-м назначен мини
стром финансов, затем был заместителем Председателя 
Совмина, председателем Госплана. В 1986—1989 г г .— 
первый секретарь Кашкадарьинского обкома Компар
тии Узбекистана. С июня 1989 года—первый секретарь 
ЦК компартии, которая под его руководством в ноябре 
1991 года была реформирована в Народно-демократиче

скую партию Узбекистана с принципиально новой идео
логией и политикой. На учредительном съезде НДПУ 
Ислам Каримов стал ее председателем.

24 марта 1990 года на сессии Верховного Совета из
бран президентом — первым среди союзных республик 
на территории бывшего СССР. 29 декабря 1991 года 
Ислам Каримов на всенародных альтернативных выбо
рах главы государства получил подавляющее большин
ство голосов — свыше 86 процентов принявших участие 
в голосовании избирателей.

Женат, жена Татьяна Акбаровна работает научным 
сотрудником Института экономики. Старшая дочь заму
жем, младшая — школьница.

— Ислам Абдуганиевич, для 
того, чтобы читатели «Правды» 
имелй более полное представле
ние о вас, мы в начале нашей 
беседы поместили вашу крат
кую биографию. Есть ли там 
строки, которые вы бы сегодня 
не хотели упоминать?

— Нет. Мне, как и нашему 
народу, можно только по пра
ву гордиться давний и недавней 
своей историей. Она была за
полнена трудом на благо своей 
земли, своих детей. И если и бы
ли какие-либо ошибки, то их 
носители—отдельные люди-руко
водители.

А что касается моего недолго
го партийного прошлого, то и 
здесь мне нечего стесняться. Как, 
впрочем, и сотням тысяч членов 
компартии. Ведь подавляющее 
большинство честно трудилось, 
считая, что только так они мо
гут приносить большую пользу 
своей Родине. И никто за это их 
не смеет обвинять. Ведь если 
брать в целом бывший Союз, то 
диссидентов настоящих тогда 
можно было по пальцам пересчи
тать...

Подбирая кадры для работы, 
мы исходим прежде всего из 
деловых качеств. Не последнюю 
роль играют такие нравственные 
категории, как честность, патрио
тизм, желание и умение работать 
на благо Родины. Как видите, в 
этих принципах нет деления на 
«партократов» и «демократов*.

— Товарищ президент, с ва
шего позволения, вспомним здесь 
одного из наших читателей, по
делившегося с редакцией своими 
мыслями, сомнениями, во мно
гом созвучными с тем, что пи
шут другие. В частности, он на
писал: «Я никогда не прощу по
литическим лидерам сначала Со
юза, а затем некоторых суверен
ных государств моего животно
го страха за жизнь и будущее 
моих детей, жены, родителей, 
братьев и сестер». Эти слова 
мы не склонны напрямую адре
совать вам, помня о том, в какое 
время вы пришли к руководству 
республикой. Тогда еще тлели 
угольки страшной трагедии в 
Ферганской области, унесшей де
сятки жизней. В одном из пер- 
>ых программных выступлений

вы подчеркнули: «Второй Ферга
ны Узбекистан не выдержит. Вто
рой Ферганы не будет». Измени
лись ли ваши оценки с тех пор?

— Вы затронули серьезную 
проблему. Дело даже не в том, 
что, на мой взгляд, тогда, ви
димо, с подачи центра многие 
издания, телевидение, радио ос
вещали трагические события по
верхностно, ограничиваясь лишь 
«картинками ужасов», навешивая 
ярлыки явно в шовинистических 
выражениях. А ведь истоки и 
причины трагедии были гораздо 
глубже. Социально-экономиче
ские проблемы накапливались, 
не решались годами. Возьмите 
для примера сельских жите
лей — а они у нас составляют 
более половины населения. На 
небольшом пятачке земли жило 
несколько поколений семей. Ес
ли учесть обнищание людей, жи
вущих на благодатной земле, ко
торая может давать по три уро
жая в год, ущемление, а кое-где 
полное игнорирование нацио
нальных традиций и уклада жи
зни, засилье монополии хлопка, 
от которого дехканин—его про

изводитель—не получал необхо
димого дохода, то станут ясными 
условия, при которых развива
лись эти трагические события. 
Это разве не горючее для соци
альных взрывов?! Принятое на
ми тогда решение о выделении 
земельных участков под дома, 
огороды во многом разрядило 
обстановку. С 1989 года в киш
лаках людям выделено более по
лумиллиона гектаров. Замечу, 
лучших, поливных земель. Не
сколько миллионов семей нача
ли строиться, обрабатывать свою 
землю. Лишняя продукция с этих 
участков пошла на базар.

— В своей книге «Узбекистан. 
Свой путь обновления и прогрес
са» вы подробно остановились 
на особых, принципиальных по
ложениях узбекистанской моде
ли реформ. Не могли бы вы 
кратко охарактеризовать их для 
читателей «Правды»?

— Первый принцип — деидео
логизация экономики. Она долж
на иметь приоритет над полити
кой. Второй. В период строи
тельства нового общества, осо
бенно на переходном этапе, го

сударство не должно выпускать 
из рук управление экономикой; 
оно должно оставаться главным 
реформатором. Закон превыше 
всего. Это — в-третьих. Четвер
тый — сильная социальная по
литика, защита особо уязвимых 
слоев населения, стариков и де
тей с обязательным учетом де
мографических, исторических, 
культурных особенностей респуб
лики. И в-пятых, реформы дол
жны идти без спешки, поэтапно. 
Переход на рыночные рельсы — 
не самоцель, а в первую оче
редь средство обеспечения до
стойной и зажиточной жизни на
селения. Мы считаем, что нам 
незачем разрушать дом, в кото
ром мы выросли и живем, если 
новый еще не построен.

Выбирая свой путь развития, 
мы надеемся, что наш народ 
встретится с народами других 
стран бывшего Союза у конеч
ной цели — цивилизованной, со
циально-направленной рыночной 
экономики и демократии. Мы 
хотим и — я уверен — можем до-

(Окончание на 2-й стр.).

УЗБЕКИСТАН
н а в с т р е ч у  Д н ю  н е з а в и с и м о с т и

И СТАРОЕ ЗДАНИЕ ПРИГОДИЛОСЬ

В новое здание, построенное методом хашара, переехало 
правление колхоза «Сохибкор» Нлманганского района. А 
освободившееся, еще вполне добротное, тоже не долго бу
дет пустовать.

На общем совете членов хозяйства в нем решено создать 
санаторий-профилакторий для колхозников. Условия для это
го здесь хорошие. Здание размещается на территории боль
шого фруктового сада, есть теплицы, где выращивают ран
ние овощи, лимоны.

Руководством хозяйства заключен договор с областным 
отделом здравоохранения, по которому последний обязует» 
ся наладить работу медицинских служб санатория-профилак
тория. Открыть его намечается к концу нынешнего года.

РАСПАШОНКИ С... ЭКСКАВАТОРНОГО

Швейный цех начал действовать а производственном объ
единении «Ташэкс». Он ориентирован на выпуск постельного 
белья и комплектов для новорожденных. Основная часть 
продукции уже поступила в детские сады и общежития пред
приятия, часть — в фирменный магазин объединения. Две
надцать девушек, работающих в цехе, хотя и совсем недавно 
начали выдавать продукцию, уже принесли предприятию 
солидную прибыль — 3 миллиона 200 рублей.

В настоящее время ведутся переговоры о сотрудничестве 
с Могилевским шелковым и Андижанским текстильным ком
бинатами. Это позволит в недалеком будущем выпускать 
дефицитные товары народного потребления из шелка и 
фланели.

(УзА).

Труженики колхоза имени Мукими Узбеки
станского района наметили собрать в атом 
году семь тысяч тони овощей. Сейчас йа по
лях горячая пора — идет сбор р ан и т  даров 
полей, посев поздних культур, агротехниче
ский уход. Весомый вклад вносит ■ «ту рабо

ту старейший механизатор хозяйства Содик* 
жои Каримов.

НА СНИМКЕ: С. Каримое.

Фото Т. ХАМРАКУЛОВА.

БУКИНЦЫ ДЕЛАЮТ 
ВЫВОДЫ ИЗ КРИТИКИ

В Буке 4 августа состоя
лось собрание районного ак
тина. н котором приняли 
участие специалисты агро
промышленного комплекса, 
председатели колхозов, ру- 
ководители промышленных 
предприятий, строительных 
организаций, фермеры. .

Обсуждены вопросы, по
ставленные Президентом 
Исламом Каримуиым на не

давнем совещании н Каби
нете Министров республи
ки.’ Хоким района К, Эльчи- 
баев и другие выступавшие 
отмечали правильность кри
тики, прозвучавшей в адрес 
района. Действительно, эко
номическая реформа здесь 
идет медленно, не уделяется 
должного внимания прива
тизации государственных 
предприятий и животновод

ческих ферм. не может 
удовлетворять положение с 
созданием новы» рабочих 
мест. Решение неотложных 
проблем производства и пе
реработки сельхозпродук
ции отодвинуто иа второй 
план, допускаются перебои 
в снабжении населения про
дуктами питания.

Намечены меры но ско- 
рейшему преодолению недо
статков.

Перед участниками соб
рания выступил хоким Таш
кентской области С. Сайда- 
лнев.

(УзА).

СОБРАНИЕ АКТИВА
R Андижане состоялось 

собрание областного актива. 
Хоким области К. Обидов 
сделал доклад об итогах ра
боты аа первую половину 
1993 года и задачах, выте
кающих из выступления Пре
зидента Ислама Каримова 
на недавнем совещании в 
Кабинете Министров рес
публики.

Выступившие на собрании 
отмечали, что наряду с оп
ределенными положитель. 
ными сдвигами в отраслях

народного хозяйства имеет
ся ряд проблем и недостат
ков, сделали анцент на ие- 
удовл етворител ьном состоя- 
нин процессов ускорения 

социально-экономического ра
звития. совершенствования 
управления производством, 
создания новых рабочих 
мест.

Перед собравшимися вы
ступил заместитель премьер- 

министра республики Т. Мир- 
якубов.

(УаА).

Беседуа « журналистами 
перед отлетом в Open, на тор
жества, связанные с 50-летмем 
Орловско-Курской битвы, пре
зидент Российской Федера
ции Б. Ельцин подчеркнул, 
что, возможно, уже в августе 
все субъекты Федерации рас
смотрят проект Конституции, 
а возобновить работу Кон
ституционного совещания, по 
мнению президента, «наибо
лее реально в сентябре».

С того див, как. соседняя 
Грузна ввела в обращение 
национальную валюту— купон, 
в Армении цены иа товары 
первой необходимости стали 
взлетать не по дням, а по ча
сам. В частности, стоимость 
одного литра бензина у част
ников (государственные запра
вочные давно находятся в 
бессрочном отпуске) побила 
все мыслимые рекордные от
метки, достигнув цифры 30 
тысяч рублей за 20-литровую 
канистру.

Подразделения министер
ства обороны Таджикистане 
продолжают наступательную 
операцию по уничтожению ан
типравительственной группи
ровки в Тавильдаринском 
районе Припамирья, которая, 
по различным оценкам, насчи
тывает от тысячи до полутора 
тысяч боевиков, экипирован, 
ных современным оружием 
вплоть до ракетных устано
вок. Наступление развивает
ся успешно.

Бремя повышения нало 
гое, по меньшей мере иа 10 
процентов, ляжет на плечи 
американцев, доходы которых 
составляют более 200 тысяч 
долларов в год, и «лишь 
незначительной степени* — на 
остальных американцев. Об 
этом заявил президент США 
Билл Клинтон.

Китайская газета «Цзинцзи 
Жибао» пишет, что, согласно 
исследованиям мадивов, не
чистые иа руку бюрократы бы
стрее других людей заболе
вают раком, инфарктом и ин 
сультом. Эти болезни заго 
няют в могилу 60 процентов 
коррумпированной братии. 
Что же касается честных и 
неподкупных чиновников, то 
тот же показатель для них сос
тавляет всего 16 процентов.

В связи с событиями в 
Азербайджане турецкие де 
ловые круги выражают трево
гу за дальнейшее сотрудниче
ство с зтой закавказской рес 
публикой. По данным газеты 
«Миддл ист тайме», в торгов
ле с Азербайджаном задей
ствованы 175 турецких фирм. 
Сейчас они, по словам прези
дента турецко-азербайджанс 
кого бизнес-совета Эртана 
Балина, «попали в большой пе
реплет». И если обстановка не 
стабилизируется, считает он, 
турецкие и другие иностран 
ные капиталовложения в 
Азербайджане будут сокра
щаться.

Профессор Гарвардского 
университета X. Домингес 
считает, что попытки Кастро 
спасти зкоиомику Кубы (раз
решено хождение американ
ского доллара, привлекаются 
иностранные капиталовложе
ния, сквозь пальцы смотрят 
на «черный рынок») могут 
обернуться ему боком, так 
как чем больше кубинское 
общество открывается для 
внешнего мира, тем сложнее 
удержать власть в своих ру
ках.

РАДИО «СВОБОДАв; Пре
зидент Украины Кравчук * от
менил широкомасштабные 
учения вооруженных сил стра
ны в Одесском округе, Ми
нистр обороны Морозов зая
вил, что отмена связана с тя
желым экономическим поло
жением Украины.

(По сообщениям ннфер> 
мациенных агентств).

Независимость. М ир. Сотрудничество

Ныходнг
с 1 января 1991 года.
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стичь цели без социальных по
трясений и обнищания людей, 
без анархии, разрушения госу
дарственности и законности.

— К сожалению, не все наши 
читатели из разных регионов 
бывшего СССР настроены столь 
оптимистично.

— Убежден. Если б не было 
уверенности, то я бы не стал 
брать на себя величайшую от
ветственность за судьбу своей 
страны, своего народа в этот 
переломный момент нашей исто
рии.

— Вас сегодня считают од
ним из последовательных сто
ронников более тесного сотруд
ничества > рамках СНГ. Это трез
вая позиция профессионала-эко. 
номиста или в основе лежат по
литические расчеты?

— Многие наши беды, по мо
ему глубокому убеждению, про
исходят оттого, что непонятно 
откуда появилось это преслову
тое деление — на «политиков» и 
«экономистов». А ведь пробле
мы политики и экономики се
годня почти неразрывны. И ко
гда ради каких-то сиюминутных 
политических целей в жертву 
отдается экономика, то резуль
таты налицо. Мне лично трудно 
иметь дело с политиками, кото
рые не просчитывают экономи
ческие последствия каждого сво
его шага. Именно нестыковкой 
политики и объективных зако
нов развития экономики, на мой 
взгляд, можно объяснить и не
эффективность принимаемых на
ми решений в рамках СНГ. Да, 
интересы наших народов требу
ют сегодня экономической ин
теграции и сохранения оправдав
ших себя хозяйственных прямых 
связей. Но без диктата с чьей- 
либо стороны.

— Не этим ли вызвано то, что 
в январе нынешнего года Узбе
кистан выступил инициатором 
создания нового сообщества 
стран Центральной Азии? Значит 
ли зто, что ваша республика бо
лее других соседей заинтересова
на в таком сообществе?

— Мы заинтересованы не 
меньше и не больше, чем дру
гие наши соседи, руководители

которых приняли мое приглаше
ние и приехали в Ташкент для 
обсуждения важнейших вопро
сов. Правда, по своему геополи
тическому положению Узбеки
стан, как сердце Центральной 
Азии, граничащий практически 

со всеми государствами регио
на, конечно, заинтересован в ко
ординации усилий. У нас го
ворят: «Кошнинг тинч — узинг 
тинч». Это в переводе на рус
ский язык звучит так: «Спокоен 
твой сосед — значит, спокойно и 
в твоем доме». В силу геополи-

не отказываемся от помощи, ес
ли она продиктована искренни
ми, честными и взаимовыгодны
ми намерениями. Образно гово
ря, мы протягиваем руку не за 
помощью, а для рукопожатия, 
сотрудничества. Равноправного 
и взаимовыгодного. Всевышний 
не обидел наш край ни трудолю
бием людей, ни богатством недр 
и земли. Ни для кого не секрет, 
что Узбекистан занимает третье- 
четвертое место в мире по про
изводству хлопка, входит в пер
вую десятку государств — произ-

ч+о если сможем организовать 
переработку имеющихся в стране 
сырья и полуфабрикатов, то про
изводство валового национально
го продукта увеличится вдвое, а 
национальный доход возрастет 
примерно в три раза. Это маги
стральная линия нашего эконо
мического развития.

Наши разведанные богатые 
минерально-сырьевые запасы, 
кадровый потенциал, трудовые 
ресурсы вызывают серьезный ин

терес у зарубежных компаний, 
которые на взаимовыгодных ус-

«Мы работаем на завтра, 
не отвергая вчера»

тического положения Узбекистан, 
его население на себе ощущают 
то, что происходит в новых со
седних государствах. К примеру, 
возьмем кровавую гражданскую 
войну в Таджикистане, в кото
рой погибли или потеряли кров 
десятки тысяч людей. А ведь 
многие из них имели родствен
ников и в Узбекистане. Или не
ожиданно родившаяся валюта в 
другой соседней республике. В 
приграничные наши области хлы
нул бесконтрольный поток рос
сийских рублей, которые в той 
республике уже не принимали. А 
это вызвало резкий рост цен на 
наших базарах. Мы были выну
ждены принимать ответные ме
ры. Вся беда, на мой взгляд, в 
том, что в СНГ все больше на
бирают обороты центробежные 
силы. Каждый спасается сам. А 
принимаемые решения остаются 
на бумаге.

— Вы неоднократно заявля
ли, что не собираетесь ходить 
по миру с протянутой рукой. Оз
начает ли это, что республика 
отказывается от зарубежной по. 
мощи и полностью рассчитывает 
на собственные силы?

— Да, мы не ходим с протя
нутой рукой по миру, хотя и

водителей золота и других дра
гоценных металлов. Республика 
обеспечивает себя и экспортиру
ет газ и продукты его техноло
гической переработки. В перспек
тиве мы можем не только обес
печить себя нефтью, но и экспор
тировать ее.

Мы трезво сознаем, что в 
республике некоторое время еще 
будут сказываться последствия 
старой, малоэффективной и 
идеологизированной экономиче
ской системы, однобокого ги
пертрофированного развития Уз
бекистана как сырьевого придат
ка бывшего центра. До сегодня
шнего дня почти во всех отрас
лях народного хозяйства веду
щее место занимало производст
во с незавершенной технологией. 
Звенья же производства, даю
щие готовую товарную продук
цию, пока самые слабые. Хотя 

за последние годы в этом направ 
лении мы кое-чего достигли.

К сожалению, Узбекистан еще 
не обладает необходимыми мощ
ностями и современными тех
нологиями, чтобы превратить ко
лоссальные сырьевые ресурсы в 
законченную продукцию, нала
дить ее хранение, переработку и 
реализацию. Мы рассчитываем.

ловиях готовы вложить средст
ва в их разработку. Уже создан 
и действует ряд совместных 
предприятий Прочно и надолго 
обосновываются в стране такие 
известные в мире компании, 
как «Мерседес-Бенц», «Сименс», 
«ДЭУ», и многие другие.

Республика привлекает зару
бежных инвесторов не только 
богатством своих ресурсов, но 
в не меньшей степени стабиль 
ностью общественно-политиче
ской обстановки, последователь
ностью проводимых экономиче
ских реформ, значительными 
льготами и гарантиями, преду
смотренными законодательством 
для иностранных предпринима
телей.

— Среди аргументов тех, кто 
вас лично обвиняет в возрож
дении тоталитаризма,— отсутст
вие в республике свободы слова, 
расправы над оппозицией, мас
сированная атака в местной прес
се на отдельные выступления в 
бывших центральных изданиях. 
Можете ли вы опровергнуть эти 
мнения?

— Судя по вопросу, вы тоже 
еще не изжили амбиции бывших 
«главных» газет. Ведь такие го
лословные обвинения, критика с

плохо скрываемым желанием по- 
прежнему поучать, как жить, есть 
проявления инерции: если не ду
маешь или ме делаешь как я, 
значит, ты виноват. Она мешает 
порой объективно разобраться в 
реальной обстановке в новом не
зависимом государстве. Как пра
вило, самые большие «обобще
ния» и «выводы» делаются, по
рой не выходя за порог редакци
онного кабинета по социальному 
и оплачиваемому заказу тех 
или иных сил. Иногда с плохо 
маскируемым желанием обратить 
в свою, «единственно истинную 
веру». Хотел бы подчеркнуть 
истину, на которую имеет право 
каждый народ и каждое суве
ренное государство: жить по 
своим стандартам и законам. 
Есть у нас своя конституция, ко
торая прошла самую взыскатель
ную международную экспертизу, 
и мы будем жить и трудиться по 
ней.

— Вас иногда называют при
верженцем сильной власти.»

— Еще называют диктатором. 
Есть и другие «оценки». Все они 
на совести тех, кто их делает в 
угоду своим политическим или 
другим целям. Скажу одно: я 
придерживаюсь принципа — за
кон, особенно в такой сложный 
переходный период, должен гос
подствовать везде и во всем. На 
примерах противоположного ха
рактера не буду останавливать 
ся. Они у всех на виду. И еще 
одно: ради стабильности и спо
койствия людей, которые, убеж
ден, поддерживают меня, я го
тов заплатить любую цену.

— Ислам Абдуганиевич, бла
годарим за беседу. Что бы вы 
пожелали читателям «Правды» 
сегодня?

— Насколько я знаю, из-за 
повышения цен, инфляции толь
ко самые преданные ваши чита 
тели сегодня выписывают газе
ту. Им, как и своему народу 
желаю добра, мира, процветания 
Очень надеюсь, что трудные вре 
мена пройдут в скором време 
ни. Я благодарен моим земля
кам, независимо от националь 
ности, за терпение и веру в бу
дущее.

Адилбек КАИПБЕРГЕНОВ, 
Геннадий СЕЛЕЗНЕВ.

г. Ташкент.

|«Правдв» за 5 августа).

В комитете Верховного Совета

КЛК Ш ТИТЬ ПЕНСИИ?
На заседании Комитета по делам ветеранов и молодежной 

политике Верховного Совета республики обсужден готовя
щийся проект Закона «О государственном пенсионном обес
печении граждан».

Пожалуй, не было в зале 
человека, который бы был 
равнодушен к обсуждаемому 
вопросу. Это и понятно. Пен
сионное обеспечение так 
или иначе затрагивает ин
тересы каждого человека. 
Вот почему члены Комитета 
по делам ветеранов и моло
дежной политике, а также 
приглашенные на заседание 
руководители министерств, 
ведомств, общественных 
организаций тщательно ана
лизировали проект Закона 
«О государственном пенси
онном обеспечении», выска
зывали свои предложения *и 
замечания. Разговор был до
статочно принципиальный, 
часто мнения не совпадали.

но в спорах находили един
ственно верное решение.

Подробный анализ дейст
вующих и предлагаемых си
стем пенсионного обеспече- 
ния сделал министр соци
ального обеспечения Узбе
кистана Б. X. Умурзаков. 
Он подчеркнул, что рыноч
ные отношения, реформа эко
номической системы требуют 
внести существенные изме
нения в существующий за
кон, теперь надо базиро
ваться на трудовом вкладе в 
развитие общества, строго 
учитывать фактическую нуж
даемость в пенсии, оказыва
емая государством помощь 
должна быть адресной.

Пока на территории Узбе
кистана действует Закон

СССР «О пенсионном обес
печении граждан СССР», 
принятый 15 мая 1990 г. и 
имеющий существенные не
достатки: размер пенсии не 
зависит от продолжитель
ности работы — главного 
показателя трудового вклада, 
существует социальная не
справедливость между о т 
дельными категориями пен
сионеров, отсутствуют стиму
лы для увеличения ' стажа 
работы и более позднего вы
хода на пенсию. Этот закон 
вынуждает отдельные кате
гории граждан оставлять 
работу по своей профессии 
или менять квалификацию, 
что в старости весьма слож
но, механизм определения 
среднего заработка и исчис
ления пенсии довольно слож
ный и ведет к путанице, су
ществует явное неравнопра
вие при выплате некоторым 
категориям работников

пенсий по возрасту в пери
од работы.

В предложенном на засе
дании комитета Верховного 
Совета проекте закона уч
тены подобные недостатки, 
сделано все, чтобы востор
жествовала социальная 
справедливость. При его 
разработке учтены мнения 
известных юристов, опыт 
развитых стран.

Подводя итоги обсуждения 
предложенного проекта за
кона. председатель Комите
та по делам ветеранов и мо
лодежной политике Верхов, 
ного Совета А. Агзам: ~ 
ходжаев подчеркнул полез
ность такого заинтересован
ного обмена мнениями. Ак
тивность членов комитета 
при рассмотрении проекта, 
их замечания учтены, при
няты во внимание также 
предложения ученых, пред
ставителей министерств, ве
домств. В ближайшие дни 
проект будет опубликован в 
печати, и граждане Узбеки
стана смогут с ним позна
комиться. высказать к нему 
свое отношение. Но уже 
сейчас можно сказать, что 
он подготовлен тщательно и

продуманно, не только учи
тывает реалии сегодняшне
го дня, но и нацелен на пер
спективу. Ведь жизнь не 
стоит на месте, происходят 
перемены в экономике, все 
более широко внедряются 
рыночные отношения, да и 
строим мы новое общество, 
в котором во главу угла 
ставится забота о людях, о 
наиболее уязвимой в этот 
трудный период части насе
ления — престарелых, боль
ных, многодетных.

Проект вобрал в себя все 
лучшее, что накоплено в 
мировой практике. Но одно
временно он учитывает и 
особенности Узбекистана, 
традиции и быт населения. В 
этом отличительная особен
ность проекта, его принци
пиальное отличие от ныне 
действующего закона.

На заседании - комитета 
приняли участие замести
тель Председателя Верхов
ного Совета республики Э. 
Халилов, государственный 
советник Президента Узбеки
стана Т. Рискиев.

А. ХАТАМОВ,
соб. корр. «Народного
слова».

Уроки рынка

ПРЕДПРИИМЧИВОСТЬ- 
ЗАЛОГ УСПЕХА

Легко ли быть сегодня 
бизнесменом? А создать 
свое крепкое дело и отла
дить его работу? Несмотря 
на то, что в развитии пред
принимательства заинтере
совано государство, а ком
мерция сама по себе явля
ется очень притягательным 
объектом, особенно для мо
лодых людей, все равно 
настоящие бизнес и коммер
ция — дело сложное, тон
кое. Именно поэтому так 
необходимы организации, 
сплачивающие, консульти
рующие, кое ,в чем даже 
обучающие нарождающееся 
племя молодых деловых лю
дей, имеющих коммерческую 
жилку.

Есть такая организация 
в Хорезмской области — 
областной союз предприни
мателей. Он был создан в 
январе 1092 года и стал их 
координирующим центром.

По словам его председа
теля Б. Ибрагимова, союз 
предпринимателей объеди
няет около 13 тысяч чело
век, занимающихся коммер
ческой деятельностью, 1,5 
тысячи коммерческих орга
низаций.

За первую половину года 
оборот всех коммерческих 
капиталов по области сос

тавил 500 миллионов руб
лей, а в местный бюджет 
поступило 100 миллионов. 
Конечно, нельзя сказать, 
что предпринимательство 
шагает по Хорезму семи
мильными шахами, но тем 
не менее этот процесс идет 
непрерывно, причем дело
вые люди на сегодняшний 
момент предпочитают иметь 
твердую почву под нога
ми — собственное производ
ство.

— Вопросов и проблем у 
них хватает; —рассказывает
В. Ибрагимов. — Особенно 
у тех, кто впервые берется 
за организацию частного 
предприятия. Это не только 
поиски выгодного партнера, 
но и нередко вопросы пра
вового характера. Напри
мер, открытие или незакон
ное закрытие счета в бан
ке и т. п. В разрешении та
ких ситуаций нам помогают 
юристы правового центра 
«Адлия».

В последнее время наме
чается тенденция, при кото
рой некоторые государствен
ные предприятия тоже ста
раются как-то облегчить или 
улучшить жизнь своих сот
рудников, проявляя смекал
ку и дальновидность — ор
ганизовывают. скажем, но

вые производства. Так пос
тупили, например, на Ур
генчском мясокомбинате, 
при котором сегодня дейст
вует ковроткацкий цех. Те
перь сотрудники мясокомби
ната имеют возможность 
приобрести ковровые изде
лия по более низким ценам.

Несколько лет назад воз
никло и успешно действует 
частное предприятие «Орзу» 
по пошиву одежды. Перво
начально оно арендовало по
мещение на одном из эта
жей городского ателье с тем 
же профилем работы в 
г. Ургенче, а сегодня раз
рослось, имеет хорошее обо
рудование, наращивает 
производство и мечтает вы
купить здание ателье. Это— 
реальный пример того, что 
«терпенье и труд все пере
трут*. Ведь «Орзу» было 
открыто в то время, когда 
предпринимательство уже 
развивалось, но еще не име
ло для этого тех возможнос
тей и условий, которые есть 
сегодня.

Почувствовав в себе силы 
для роста, начинающий пред
приниматель уже по собст
венному наитию идет впе
ред, становится «рыночни
ком*. Ведь организовав

свое дело, каждый стремит
ся наработать капитал для 
дальнейшего расширения 
производства. Так, сущест
вует в Ханкаабаде малое 
предприятие, которое пона
чалу занималось исключи
тельно производством ДСП. 
По мере своего развития, 
оно становилось все более 
прочно на тоги и уже спо
собно стало делать интерес
ные приобретения, напри
мер, новые технологии. Пер
вым в области оно присту
пило к производству пуго
виц, ручек — изделий, всег
да пользующихся спросом 
у населения. И сегодня это 
малое предприятие превра
тилось в одну из самых 
крупных коммерческих про
изводственных структур в 
области, где трудятся около 
200 человек. Для Хорезма, 
с его острым дефицитом ра
бочих мерт, такая деятель
ность и предприимчивость 
на пользу.

И все же на фоне других 
областей республики разви
тие предпринимательства в 
Хорезме идет более медлен
но. Может ли чем • нибудь 
помочь в такой ситуации 
союз предпринимателей?

— Может,—говорит В. Иб
рагимов. — Союз органи
зовал межрайонную опто
во-торговую базу. Например, 
сегодня, когда рядом сосу
ществуют два магазина — 
коммерческий и государст
венный. --первый полностью 
зависит от пробивных спо
собностей своих хозяев, их 
коммерческих и снабжен
ческих талантов, а второй 
имеет возможность регуляр

но получать товары от го
сударственных распредели
тельных торговых организа
ций. Тут важно поддержать 
молодых, перспективных 
коммерсантов — не деньга
ми, конечно, а возможностью 
заработать их. Союз по 
своим каналам стремится 
пополнить товарами имею
щуюся у нас оптово-торго- 
вую базу — своеобразный 
резерв, который может быть 
использован в любой момент 

любым бизнесменом об
ласти. Кроме того, союз 
предпринимателей помогает 
найти партнеров — благо, 
он располагает обширной 
информацией, которая посто
янно пополняется и обнов
ляется.

Вообще же, надо сказать, 
что желающих работать в 
коммерческих структурах 
гораздо больше, чем фак
тически работает. Люди бо
ятся проблем, неизбежно 
связанных с созданием собст 
венного дела, многие не 
ориентируются, с чего надо 
начать и куда обращаться 
за помощью. И это, помимо 
специфичных проблем пред
принимательства, таких, нап 
ример, как лицензирование 
или проведение через банк 
денег за пределы республи
ки.

Предпринимательству се
годня — зеленая улица, это 
для всех нас однозначно. А 
для молодых и энергичных
— это еще один стимул к
проявлению инициативы и
предприимчивости.

О. ХАБЕНКО.

ПРАЗДНИК ИЖЕ НАЧАЛСЯ
К нашему главному празд

нику готовятся во всех угол
ках Узбекистана. А в неко
торых областях он уже всту
пил в свои права. О том, 
как проходят торжества мы 
попросили рассказать заве
дующего отделом Республи
канского научно-методичес
кого центра народного твор
чества А. Эшмурзаева,

В Бухарской области

праздничные торжества на
чались еще в июле и к 1 
сентября достигнут своего 
апогея. Здесь уже прошли 
различные конкурсы, выс
тавки. Самая из них масш
табная — выставка местных 
молодых художников. Каж
дый день перед жителями 
области, на воздвигнутых 
здесь сценах, выступают са
модеятельные художествен

ные коллективы, ансамбли 
народных песен и танцев. 
Не забыли и о детях: поми 
мо лк$бимых ими восточных 
сладостей, которые в изо
билии продаются на улицах, 
в каждом районе Вухарской 
области для них провели 
детские утренники с песня 
ми, танцами и угощениями, 

20 июля начался фести
валь национального народ 
ного искусства в Сырдарь
инской области. Ему дали 
название «Цвети, мой Уз
бекистан*, На фестивале

представлены все жанры уз
бекского национального ис
кусства, Очень красочный и 
колоритный получился празд 
ник.

А в Ташкентской облас 
ти, в Кибрайском районе, 
прошло большое народное 
гуляние. Здесь были и пес
ни, и танцы, и встречи с 
работниками искусств, писа
телями, художниками.

В Алмалыке прошел ве
чер «Наэым ва наво», на 
котором присутствовали мно

гие горожане. Также было 
много интересных и весе
лых конкурсов. К приме
ру конкурс «А  ну-ка, девуш
ки». Девушки соревновались 
не только в проворности, но 
и в знании национальных 
обрядов и ритуалов, обыча
ев и традиций.

Праздник уже начался и 
пусть он всем нам принесет 
много радости!

Т. КОВАЛЬ, 
наш. корр.

НЕЗАВИСИМОСТЬ
В ТВОЕЙ И В МОЕЙ СУДЬБЕ

1. Что принесла народам Узбекистана и лично Вам независимость рес
публики!

2. Что ■ процессе становления независимого государства мы приоб
рели, что надо всемерно развивать и что нам мешает!

3. Как вы представляете себе нашу республику в 2000-м году!

На вопросы анкеты  отвечает народный артист республики , 
худож ествен н ы й  руководи тель государственного  з а с л у ж е н 
ного ан сам б л я  « Я л л а »  и «У зго сэстр ад ы », генеральны й д и р ек 
тор дворца «Т уркистон» Ф ар р ух  Каримович ЗА К И РО В .

1. Могу с уверенностью 
сказать: в культуре респуб
лики сегодня происходят 
положительные преобразо
вания. Связываю я их с ут
верждением независимости 
Узбекистана. Выбранный им 
путь на демократизацию об- 
щественных отношений по
зволил творческой личности 
обрести подлинную свободу 
в выборе форм самовыраже
ния. Идущий процесс сох
ранения и приумножения 
всех позитивных завоеваний 
отечественного искусства 
как традиционного, так и 
современного, свидетельст
вует о зрелой, истинной го
сударственности, обеспечи
вающей прогресс националь
ной культуры в целом.

Вывая на гастролях за 
рубежом, я конкретно убеж
даюсь в том, что из ранее не
ведомой для иностранцев 
страны, Узбекистан превра
щается в одну из держав, к 
которой обращено их при
стальное внимание. Запад
ных предпринимателей, дея
телей культуры привлекают 
в нас та бережность и ува
жение. с какими мы относим
ся к своим истокам, корням', 
питающим наше искусство. 
Им импонирует, что в рес
публике происходит взаимо- 
обогащение разных культур, 
взаимопонимание, утверж
даются общие духовные 
ценности между народами, 
живущими на этой земле. Их 
одобрение вызывает стрем
ление переосмыслить свое 
отношение к истории, воз
вратить из небытия целые

эпохи, которые были замол
чаны и даже зачеркнуты в 
послеоктябрьский период. И 
что мы не бросаемся в дру
гую крайность — ставя 
крест на достижениях так 
называемого «советского» 
периода.

2. Обстановка стабильно
сти. доброжелательности 
способствует раскрытию та
лантов. Возникновение в 
последнее время большого 
числа национальных твор
ческих коллективов — дей
ствительно огромное завое
вание. Их победы в различ
ных престижных конкурсах, 
фестивалях, смотрах укреп
ляют авторитет Узбекистана 
на международной арене. В 
свою очередь, правительст
во республики делает нема
ло для развития искусства, 
несмотря на сложности в эко
номической жизни.

В день празднования не
зависимости Республики 
Узбекистан распахнет свои 
двери дворец «Туркистон», 
уникальное в архитектурном 
плане сооружение. Дворец 
станет международным куль
турно-просветительным цент
ром. На сцене его будут вы
ступать лучшие музыканты, 
певцы, представляющие все 
нации и народности, прожи
вающие в регионе.

Не хочу переоценивать 
роль эстрады в формирова
нии эстетических взглядов, 
но по сравнению с другими 
видами искусства у  данного 
жанра аудитория самая 
большая, причем молодеж
ная. Это накладывает осо

бую ответственность на эст
радных исполнителей. Очень 
важно, чтобы они обладали 
высокой культурой. Но на 
сегодняшний день в респуб
лике нет для них специаль
ной образовательной систе
мы. А ведь убогость, баналь
ность, пошлость, встречаю
щиеся на эстраде, во многом 
результат сложившейся 
подготовки кадров.

В этой связи мне пред
ставляется своевременным 
открыть на базе Института 
культуры кафедру эстрад
ного искусства. В структур
ной реорганизации, пере
смотре учебного процесса 
нуждается студия эстрадно
циркового искусства и эст
радное отделение музучили- 
ща. В экспериментальном 
порядке целесообразно от
крыть в некоторых музыкаль
ных школах классы игры на 

ударных инструментах, клар
нете. трубе и так далее.

3. Я с оптимизмом гляжу 
в будущее своей республи
ки. Думаю, эстетическое вос
питание подрастающего по
коления будет находиться 
под государственным конт
ролем и опекой, начиная с 
детского сада и продолжая 
в вузе. Специально разрабо
танные программы, помогут 
людям в самосовершенство
вании, в реализации своих 
способностей. В Узбекистане 
вырастет смена гармонично 
развитых граждан, для ко
торых смысл жизни будет 
заключен в созидании, нап
равленном на благо всех 
людей.

Н а вопросы ан кеты  отвечает 
директор К ар акал п акско го  фи
л и ал а  исполнительной дирекции 
Государственного  фонда содейст
вия зан ятости  М инистерства 
т р уд а  У збеки стана Салам ат  
Муптуллаевич ЕРНИЯЗОВ.

1. Честно говоря, в наро
де еще не сформировалось 
устоявшееся мнение, как 
полной мерой оценить наше 
величайшее завоевание 
независимость. Думаю, вре
мя — лучший судья, и о не
зависимости лучше нас и 
полнее нас скажут наши по
томки. Мне же лично кажет
ся, что независимость дала 
нам шанс испытать себя, 
увидеть, на что способен 
каждый из нас в перелом
ных моментах. И скажу отк
ровенно: не ошибся в людях 
по большому счету. Боль
шинство из них оказалось 
достойно своего времени, 
возложенных на них обязан
ностей.

Переход к рынку, дал до
рогу не только широкому 
предпринимательству, при
вел к свободе труда, но и 
продемонстрировал нам об
ратную сторону этого пози
тивного в целом процесса — 
безработицу, говоря точнее, 
создал рынок труда. Так 
что с уверенностью могу 
сказать: рынок принес из
менения в  моей трудовой 
жизни, теперь я являюсь 
директорам очень нужного 
фонда содействия занятости. 
На наш счет поступают 
средства, которые затем 
идут на выплату пособий

по безработице, на оплату 
переобучения специалис
тов, на создание дополни
тельных рабочих мест. Как 
видите, фонд наш преследу
ет очень гуманные цели. 
Ведь не каждый оказался 
готов к рыночным отноше
ниям. не каждый способен 
поменять работу, которая в 
рыночных условиях оказа
лась никому « е  нужна.

2. Умение ориентировать
ся в быстро меняющихся 
Политической, . экономичес
кой, социальной сферах — 
это пока, как мне кажется, 
главное, что обрели хозяйст
венники и люди в целом. 
Тот. кто не сориентировал
ся  — остался за бортом. Я 
думаю, что такие качества 
должны в первую очередь 
отличать хорошего работни
ка. Иначе нам так и не уда
стся выйти на мировой уро
вень, так и будем плестись 
в хвосте, покупая у кого-то 
технологии, товары, а то 
и стратегию и тактику хо
зяйствования.

Нам очень мешают преж
ние, застарелые подходы. 
Понятий, что со временем 
эти стереотипы заменятся 
на истинно рыночные. Для 
этого, согласитесь, нужны 
время и, главное, условия. 
Я думаю, что нынешняя

политика Президента Исла
ма Каримова всемерно спо
собствует развитию у руко
водителя позитивных навы
ков, деловой хватки, умения 
шатать вместе со временем, 
не отставать от жизни.

3. Как и сегодня, узбек
ский и каракалпакский на
роды будут жить в дружбе, 
сотрудничестве, взаимопо
нимании и взаимоуважении. 
О том, что дружба к 2000-му 
году между нашими народа,-! 
ми еще более окрепнет, —

об этом скажу с уверенностью. 
Потому, что во все времена 
в Каракалпакстане вместе 
строили будущее для потом
ков представители обоих на
родов.

Хотелось бы видеть нашу 
республику более 'развитой 
в промышленном отноше
нии. Годы, когда наш «рай 
являлся сырьевым придат
ком большой ст-раны, не 
прошли даром. Слава Богу, 
что сейчас ведется работа 
по восполнению этих пробе
лов. Строятся три текстиль
ных комплекса, один уже 
дал продукцию. Немало воз
водится и проектируется но
вых производств — заводы 
по производству стекла, каль
цинированной соды, линий 
по выпуску принципиально 
новых стройматериалов для 
местной промышленности.

Ну и, самое главное, хо
тел бы видеть в 2000-м го
ду мир и счастье на родной 
земле, улыбки на лицах 
сограждан. И чтобы по воз
рожденному Аралу вновь 
ходили рыболовецкие сей
неры, укрепляя в людях 
уверенность в завтрашнем 
дне.

Н а вопросы ан кеты  отвечает 

старш ий п р еподаватель Т аш кен т

ской государственной кон серва

тории им. М . Ашрафи Рихсибай 

ИБРАГИМОВ.

1. Что принесла с собой 
независимость? Если гово- 
риггь об уровне жизни лю
дей — рад за дехкан: впер
вые за долгие годы их труд 
стали оценивать по достоин
ству. Ведь что бы ни говори
ли о разделении сфер 
производства, о специализа 
ции республик, а многие из 
них так и оставались ок 
раинами России, ее сырье
выми придатками. При та
ком положении и тяжкий 
труд сельчан не брался во 
внимание. Стране нужен был 
хлопок, а какой ценой давал
ся он узбекскому дехканину 
— об этом ни у кого голо
ва не болела ни в Москве, 
ни в Прибалтике, ни в Мол
давии.

Теперь же все иначе. Раз 
хлопок — наша основная 
культура, значит, и чело
век, вырастивший его на 
благо всех нас, должен жить 
лучше других, ну хотя бы не 
хуже. И потому устанонле 
ние в первую очередь но
вых цен на хлопок было 
мудрым шагам нашего но
вого демократического пра
вительства. Теперь дело за 
переработкой — когда смо
жем мы сами не сырье и 
даже не полуфабрикаты да
вать, а выпускать готовую 
высококачественную про

дукцию, тогда только, мне 
кажется, навсегда избавит
ся наша республика от яр
лыка сырьевого придатка и 
роли сырьевой базы.

С обретением независи 
мости впервые за долгие 
годы жители Узбекистана 
стали полноправными хозяе
вами своей земли, своей 
Родины. Как в песне поется
— «и все вокруг мое*. Нет 
теперь Советского Союза, 
нет пресловутого «центра», 
и все мы получили возмож
ность не только приумно
жать богатства Родины, но 
и самим распоряжаться ими.

2. С приходом независи
мости на нашу землю обре
ли мы не только свободу, 
раскрепощение. Главное на
ше достояние, на мой 
взгляд, —возрождение в каж
дом узбеке чувства гордос
ти за свой народ, за его 
прошлое и настоящее. Бо
гатейший духовный мир на
ших предков и огромное же
лание моих современников 
сделать свою Родину могу
чей и процветающей — зто 
тот фундамент и тот инстру
мент, благодаря ноторым 
мы и осуществим свои меч
ты о великом будущем Уз
бекистана.

Но уже ни я, ни мои 
сверстники, родившиеся в

2 0 —30-х годах, к сожале
нию, не можем отдать Роди
не столько, сколько ей необ
ходим^ сегодня. Будущее 
создавать молодым. И поэ
тому тысячу раз прав Пре
зидент Каримов, когда го
ворит о том. что забота о 
воспитании и обучении мо
лодежи, о ее образователь
ном и профессиональном 
уровне — священный долг 
всех нас.

Однако пока мы видим, 
что на местах мало что ме
няется. Менять же, в пер
вую очередь, надо психоло
гию педагогов, иных руко
водителей вузов, по-прежне
му пытающихся протолк
нуть в институты и универ
ситеты детей своих родст 
Ванников, знакомых или, 
как говорил на совещании в 
Кабинете Министров Рес
публики Ислам Абдугание- 
вич, берущих взятки. Не по 
знакомству, не за деньги 
должны становиться наши 
дети студентами, а исклю
чительно в силу своих спо
собностей и желания при
носить конкретную пользу 
своей Родине, народу.

3. До 2000-го года вре
мени совсем мало. За ос
тавшиеся семь лет нужно 
осуществить частично на
ши планы, чтобы первые 
плоды независимости и су
веренитета стали ощутимы 
для всего народа, для каж
дого жителя нашей много
национальной Родины. Но 
сделать это может только 
сам народ. У нас для этого 
есть все — плодородные 
земли, богатые недра, раз
витая промышленность, на
учный потенциал.
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Почему Эппл?

(

История создания фирмы 
«ВаДиМ» проста и логична. 
«Женихи Ташкента» — зна
комое всем нам название 
любимой КВНовской коман
ды. Одним из любимых 
занятий команды было соз
дание компьютерных реклам
ных роликов на телевидении. 
В поисках новейшей техники 
Ребята попали в компанию 
Азиатские системы бизнеса 
(АБСИС), представляющую 
в Центральной Азии корпо
рацию «Эппл компьютер 
Инк*. А через некоторое 
время фирма «ВаДиМ» ста
ла уполномоченным дилером 
-Эппл.

Для этого нужно было со
ответствовать очень высоким 
требованиям, которые ока
зались «по плечу* молодой 
фирме. Она получила права 
иа распространение и про
дажу всех видов продукции 
Фирмы Эппл и намерена 
войти в число лидеров иа 
компьютерном рынке Узбе
кистана. Центральной Азии 
в целом и Казахстана. На 
сегодняшний день он очень 
обширен. Насытить его при
звана государственная про
грамма компьютеризации 
Республики, в которую очень 
органично и весомо вливает
ся деятельность фирмы 
«ВаДиМ*.

«Почему Эппл?». С этого 
вопроса начинаются многие

рекламные проспекты и ро
лики корпорации «Эппл 
компьютер Инк», безусловно
го лидера на компьютерных 
рынках мира. С этим вопро
сом мы обращаемся к гене
ральному директору фирмы 
«ВаДиМ» Дмитрию ВАГА
ПОВУ.

— Супертехнология и 
простота использования — 
вот что может вывести ком
пьютеры «Макинтош* «а 
передовые познцнн на на
шем рынке. Хотя для мно
гих нз наших пользователей 
и менее современные маши
ны кажутся последним сло
вом техники. Но нам нужно 
осмелиться переступить не
которые этапы компьютер
ного развития, чтобы не ока
заться в роли догоняю
щих. На сегодняшний день 
компьютеры корпорации 
Эппл самые совершенные 
на нашем рынке, как, впро
чем, и еще в 120 странах 
мира, где Эппл реализует 
свою продукцию. Тем более, 
что цены на нее ненамного 
превосходят цены другой 
продукции, хотя они, безус
ловно, самые высокие. Но 
фирма дает н самые высо
кие гарантии — бесилатный 
ремонт в течение года, ес
ли таковой понадобится, а 
также берет иа себя обязан
ность дальнейшего сервис
ного обслуживания компью

теров. К тому же, поку
пая компьютер, вы уже 

приобретаете лицензионный 
программный пакет. А це
ны? С мая этого года они 
пересматривались уже триж
ды...

С компьютерами Эппл 
многим нашим пользовате
лям только предстоит зна
комиться. Поэтому на вы
ставке «Компьютер в Цент
ральной Азии», которая сос
тоится в сентябре, будет от
крыт показательный класс, 
где можно будет познако
миться с их характеристи
ками и возможностями.

Но у  «ВаДиМа» есть и 
сегодня уже достаточно серь
езные партнеры — Кабинет 
Министров, ПО «Средаз- 
электроаппарат», «Торго
вый дом Вилоят-Савдо». 
Один из партнеров — объе
динение крупнейших тек
стильных предприятий Сред
ней Азии и Казахстана. 
Речь идет о компьютериза
ции целой отрасли промыш
ленности — от производст
ва тканей до выпуска гото
вых швейных изделий. За
интересованной в деятель
ности «ВаДиМа» стала и 
Среднеазиатская железная 
дорога.

Планы у  фирмы большие. 
В них входит также и учеб
ная деятельность. Большин
ство работников — опыт

ные педагоги, открывающие 
скоро мощный учебный 
центр для программистов и 
пользователей продукции 
Эппл.

Представитель Генераль
ного менеджера АБСИС 
Александр Чиндяев: «В  ра
стущей сети дилеров корпо
рации Эппл фирма «ВаДиМ» 
очень быстро зарекомендо
вала себя, хотя для узбеки
станского рынка работа эта 
еще очень сложна. Но мы 
надеемся, что современные, 
удобные, простые в пользо
вании и безвредные для 
здоровья компьютеры зай
мут подобающее место в 
нашей жизни».

Привыкшие серьезно от
носиться к юмору на играх 
Клуба веселых и находчи
вых, «Женихи Ташкента» 
также серьезно относятся й 
к любому делу евоей жизни. 
Их нынешняя работа — то
му подтверждение. Хотя они 
категорически возражают 
против слов «бывшая коман
да КВН». Команда жива и 
сегодня. Нам есть за кого 
болеть.

Л. ПОРФИРЬЕВА.

НОВАЯ РАБОТА ДЛЯ ФЕРГАНЦЕВ
Сотни ферганцеа получат 

* нынешнем году иитересную 
и хорошо оплачивеемую ре- 
ботУ на новых предприятиях.

На зти цели из фонда содей
ствия занятости выделено без 
малого 200 миллионов руб
лей.

Близок ввод шелкопере
рабатывающей фабрики а 
одном из кувасайских гос
хозов, сооружаются ков-

Бувейдинском,
в Ахунба-

ровыи цех в 

трикотажный цех

баевском районах, а в Коканде 
скоро войдет в строй мощ
ный цех художественного 
шитья.

П. ВАЛЕНТИНОВ.

На пути к рынку

«ТАШЭКС»: 
ЭКСКАВАТОРЫ 
ГЛАВНОЕ, НО...

Казалось бы, несвойствен
ным для себя делом занялся 
коллектив производствен- 

•ного объединения «Таш
экс». Единственный до не
давнего времени завод в 
бывшем Союзе, выпускаю
щий экскаваторы для рабо
ты в заболоченной местно
сти, он приступил к созда
нию целой гаммы нестан
дартного оборудования для 
первоначальной переработ
ки сорго, сушки фруктов. К 
этому следует добавить и
бетономешалки небольшой 
емкости и прицепные те
лежки для мини-тракторов.

Осваивать новую продук
цию ташкентских машино
строителей заставила ны
нешняя экономическая ситу
ация. Несмотря на то, что 
основная продукция — эк
скаваторы — по-прежнему 
раскупается специализиро
ванными предприятиями 
Российской Федерации, Бе
ларуси, объем их выпуска 
упал. И дело тут не в доро
говизне техники или отсут
ствии комплектующих. По
купателям сейчас нужна ка
чественно новая гидравли
ческая машина. Но пока до 
серийного ее производства 
на «Ташэксе» далеко. Здесь 
логично рассудили: все де
лать самим невыгодно, да и 
невозможно. Поэтому зак
лючили договор с крупней
шим в России Тверским эк
скаваторным объединением.

Оттуда в Ташкент начнут по 
ступать гидравлические уз
лы взамен на другие детали 
для землеройной техники.

Однако здесь не отказы
ваются от сотрудничества и 
с другими партнерами. Так, 
по договору с известной не
мецкой фирмой «Маннес- 
манн ханделЬ АГ»на объе
динение поступит гидравли
ка для опытного экскавато
ра. Так что рынок диктует 
свои законы. Столичные ма
шиностроители в этом слу
чае получили право выбо
ра. Естественно, что они от
дадут предпочтение тем уз
лам, которые окажутся на
дежнее и доступнее по цене.

И все же, почему тут за
нялись изготовлением ус
тановок по переработке то
го же сорго? Ответ здесь 
предельно прост. Эта сель
скохозяйственная культура 
может восполнить дефицит 
сахара. Но для этого нужны 
небольшие мобильные и на
дежные установки. Выращи
ванием сорго намерен вплот
ную заняться ряд хозяйств 
Сурхандарьинской, Джи
закской и Сырдарьинской 
областей. Так что ташкент
ские машиностроители на
мерены в этой ситуации сы
грать на опережении, по
ставить сельчанам уникаль
ное оборудование, за кото
рое им пришлось бы выкла
дывать валюту.

Понятно, на «Ташэксе» 
проблем много. И их пока 
не избежать. Но главное не 
в этом. На объединении 
четко определили перспек
тивы. Развивая интеграцию 
с заводами республики, Ка
захстана, России, тут гото
вы выпускать оборудова
ние, до которого у  других
промышленных гигантов по
ка не доходят руки.

И. САФАРГАЛИЕВА, 
корр. УзА.

------------------------------------------------------------— з
Наука—земледельцам

БОТАНИКИ РАБОТАЮТ 
НА БУДУЩЕЕ

Наш дом—Земля

ГЛАВНАЯ СЛУЖБА 
ОХРАНЫ ПРИРОДЫ
На коллегии Государственного комитета Рес

публики Узбекистан по охране природы обсужде
ны итоги работы з а  первую половину 1993 года.

Безусловно, на содержа
нии и характере работы это
го вневедомственного орга
нами его подразделений от
разилось то. что она прохо
дила в условиях действия 
Закона Республики Узбеки
стан «Об охране природы*. 
Выступивший на коллегии 
А. Т. Джалилов — предсе
датель Комитета Верховного 
Совета республики по во
просам науки и экологии, 
которому непосредственно 
подчинен и подотчетен ны
не Госкомитет по охране 
природы,—акцентировал вни
мание членов коллегии на 
том, что закон значительно 
расширил права ведомства, 
и, в частности, его конт
рольные функции. И что 
этими правами надо актив
нее пользоваться.

Что же считать главным 
в работе Госкомприроды? 
Каковы объективные крите 
Рии и оценки его работы?

Если считать главным ко
личество проверок на пред
приятиях, природоохранных 
объектах, то их было боль
ше за отчетный период. 
Назывались количество при
веченных к админист-

♦рзтивной ответственности 
должностных лиц и суммы 
штрафов, взысканных с них, 
с предприятий, а также —
приостановленных промыш
ленных объектов.

Как же усилия Госком

природы, его органов ска
зываются на состоянии ок
ружающей среды? За полу
годие возросли темпы работ 
по комплексной реконструк
ции орошаемых земель. 
Объем строительства и ре
конструкции коллекторно
дренажных сетей увеличил
ся в четыре раза.

Весьма положителен тот 
факт, что снизилась общая 
загрязненность атмосферно
го воздуха по пыли и ряду 
химических соединений. Об
ластные комитеты охраны 
природы, за исключением 
Хорезмского, добились сни
жения эксплуатации автомо
билей с повышенной токсич
ностью выхлопных газов. 
Уменьшились объемы за
грязненных сточных вод. 
Несколько улучшился конт
роль за охраной и рацио
нальным использованием зе
мельных ресурсов. Упорядо
чилась работа по планиро
ванию объемов, наименова
ний заготовок и, что особен
но важно, по воспроизводст
ву дикорастущего лекарст
венного и пищевого расти 
тельного сырья.

Сегодня все больше вы
ходит на повестку дня во
прос о практическом внед
рении экономического ме 
ханизма природопользова
ния. в основе которого ле
жит принцип: «Загрязнил 
окружающую среду — пла

ти». Сегодня в республике 
взяты под контроль почти 
3900 предприятий — загряз
нителей природной среды. 
Более половины из них 
имеют, к сожалению, сверх
нормативные выбросы, сбро 
сы и размещения отходов, 
загрязняющих веществ.

Настораживает то, что иа 
ряде крупных промышлен
ных предприятий снизились 
темпы строительства приро
доохранных объектов. Это 
наблюдается, например, на 
Алмалыкском горно-метал
лургическом комбинате, на 
Чирчикском производствен 
ном объединении «Электро- 
химпром», на Ферганском 
масложиркомбинате, в Ин-
гичкинском рудоуправлении
(Самаркандская область) иIca.iiaiJCINMuUUJ J чн -Г.,
других.

На заседании коллегии 
отмечалось, чтр тревогу вы 
зывает положение дел с ох 
раной животного и расти
тельного мира в Ташкент
ской, Сурхандарьинской 
Джизакской и Кашкадарь
инской областях.

Областные комитеты охра 
ны природы пока еще сла
бо занимаются координаци 
ей научной деятельности, 
пропагандой передовых тех
нологий очистки сбросов, 
утилизации промышленных 
отходов, современных мето 
дов и средств контроля за
грязнения окружающей сре
ды.

В выступлении председа
теля Госкомприроды А. Ш. 
Хабибуллаева прозвучала 
озабоченность по поводу то
го, что слабо развивает
ся материально-техническая 
база комитета.

Усилить внимание к ре
шению проблем Госкомпри
роды, повысить требова
тельность к результатам его 
деятельности — таков глав
ный вывод, который был 
сделан на заседании колле
гии.

В. КИРЧЕВ.

Полмиллиона гектаров ис
кусственных пастбищ в пус
тынной и полупустынной зо
не, включая адыры, появи
лось в нашей республике в 
60—80-х годах, благодаря ра
боте ученых Института бота
ники Академии наук Узбеки
стана и Научно-исследователь
ского института каракулевод
ства. Для решение этой проб,- 
лемы были развернуты масш
табные исследования состава 
и структуры естественной ра
стительности, введения в 
культуру ряда дикорастущих 
растений, имеющих высокую 
кормовую ценность. Это сак
саул, изень, кейреук, терескен, 
чогон, несколько видов полы
ни и другие. Все они были 
самым тщагельным образом 
изучёны в различных почвен
но-климатических условиях 
аридной зоны. В Институте бо
таники были разработаны ме
тоды и агротехника возделы
вания трав, кустарников и по
лукустарников в различных 
природно - климатических зо
нах. Созданы и механизмы 
для тюсева семян дикорасту
щих трав.

— Проблема оскудения па
стбищ остро стоит во всех 
странах, где практикуется от
гонное животноводство, — 
рассказывает заведующий ла
бораторией фитомелиорации 
пастбищ Института ботаники, 
доктор биологических наук 
О. X. Хасанов. — Их восста
новление, а также создание 
новых зон произрастания ди
корастущих растений — зада
ча и хозяйственная, и эколо
гическая, 

i В начале 50-х годов в Узбе- 
i кистане было 29 миллионов 

гектаров естественных паст
бищ. Теперь их площадь сок
ратилась почти на три миллио
на гектаров. Основные причи
ны известны: освоение зе
мель под сельхозкультуры, 
строительство, вырубка кус
тарников на хозяйственные 
нужды. Деградация раститель
ного покрова охватила более 
трети территории республики. 
По предварительным подсче
там, из-за этого мы сейчас 
недополучаем такое количест
во кормов,, которого хватило 
бы для содержания почти 
трех миллионов овец, а это 
— десятки тонн мяса и шер
сти.

Три миллиона гектаров пре
красных естественных паст
бищ потеряны безвозвратно. 
Более 10 миллионов гектаров 
нуждаются в серьезном улуч
шении. Здесь и приходят на 
помощь ученые-ботаники. Во 
всех природно-географичес- 
ких зонах республики созда
ны исследовательские стан

ции, стационары, опорные 
пункты, где изучается «дикая» 
флора, подбирается состав 
кормовых растений для тех 
или иных регионов, отрабаты
вается агротехника их возде
лывания. Предложенные уче
ными методы позволяют по
высить урожайность пустын
ных пастбищ а 1,5—2 раза, а 
полупустынных — в 2—4 ра
за. При этом важно понять,* 
что речь идет о долголетних 
растениях, которые самоаос- 
проиэводятся за счет атмос
ферных осадков без помощи 
человека в течение 15—20 лет.

В последние годы сотрудни
ки Института ботаники АН 
Узбекистана совместно с ра
ботниками РПО «Каракуль», 
НПО «Уэбексельхозмеханиза- 
ция» и бишкекского института 
«Корммаш» (Кыргызстан) соз
дали ряд агрегатов для посе
ва дикорастущих кормовых 
растений. Существенное их до. 
стоинство состоит в том, что 
при посеве семян они прак
тически не нарушают естест
венный растительный покров.
К тому же каждый из этих аг- * 
регатов выполняет сразу нес
колько операций — распашку, 
сев, внесение удобрений и 
другие

Трудно переоценить как 
экономическую, так и приро
доохранную' роль этой рабо
ты. Но проблем, с которыми 
из года в год сталкиваются 
ученые, не убавляется.

— Главной причиной, сдер
живающей проведение меро
приятий по созданию новых и 
реконструкции обедневших 
пастбищ, является отсутствие 
средств и постоянного заказ
чика, подрядной организации,
— продолжает О. X. Хасанов.
— На наш взгляд, такой орга
низацией могло бы стать рес
публиканское производствен
ное объединение «Каракуль». 
Но, к сожалению, оно не рас
полагает необходимыми сред
ствами и полномочиями. В 
этих условиях функции под
рядчика, как нам кажется, 
нужно возложить на респуб
ликанское проектно-строитель
ное объединение «Оби хает».
В этом отношении заслужива
ет внимания опыт Казахстана, 
где создана мощная и автори. 
тетная организация «Каэ- 
пастбища».

Приручение «дикой» флоры
— дело непростое. Но хоте
лось бы, чтобы за многочис
ленными заботами сегодняшне 
го дня проблемы ботаников 
республики не оказались вто
ростепенными. Ведь их се
годняшняя деятельность — 
это работа на будущее.

В. ПРУГЕР,
корр. УзА.

ТАРА ИЗ ОТХОДОВ
Выпуск пластмассовых ящи

ков для транспортировки пло
доовощной продукции нала
дили работники Янгмольского
арендного производственно
го кооператива «Труда.

Это одно из первых коо
перативных предприятий рес
публики выпускает дефицит
ную продукцию их бытовых 
пластмассовых отходов. Дело 
зто перспективное, ведь ао 
многих странах действует це
лая индустрия по изготовле
нию нужных иэделий ив от
ходов.

Сейчас, когда многие пред- 
приятия по выпуску пластмас
совых изделий испытывают 
нехватку сырья, яигиюльский 
«Труд» не сокращает, а даже 

наращивает производство. 
Из выброшенных пластиковых 
предметов здесь выпускают 
также тару для бутылок, во
допроводные и канализаци
онные трубы различного диа
метра, другие изделия —

всего 10 наименований. С 
начала года свыше сотни 
тони отходов превращено 
здесь в товары.

Бесперебойное поступле
ние сырья обеспечивает пол
ную загруженность произ
водства, действующего в три 
смены. Стабильно получаемая 
прибыль идет иа удовлетворе. 
иие материальных и соци
альных нужд работников, на 
предприатии организованы 
горячие обеды аа счет той 
же прибыли, выделены участ
ии для строительстве жилья— 
тоже зе счет предприятия. 
От «Труда» поступают средст
ва для благоустройства Янги- 
юля, иа благотворительные 
цени, содержание муниципаль
ной милиции.

НА СНИМКЕ: работник коо- 
перетиве Дилбар Курбанова с 
готовой продукцией.

Фото Ф . КУРБАНБАЕВА. 

(Фотохронике УэА |.

Наши дет

ШКОЛА-ЛАБОРАТОРИЯ ИНТЕЛЛЕКТА
Реформы системы народного образования идут пол

ным ходом по всей республик*. О том, что нового повви- 
Лесь в школьном и дошкольном образовании и воспитании 
« I последние годы в Хорезмской облвсти, рассказывает 
главный специалист областного отдела народного образова
ния И. ЮНУСОВ.

— В нынешних условиях 
”еДагогам стало работать 
Намного интереснее, хотя и 
сложнее. Те, для кого абще- 
|,Ие с детьми, их обучение 
~~ призвание, кому этот 
талант дан, что называется. 

Нога, имеют сейчас воз- 
можность развернупъ свою 
Деятельность иа ниве педа- 
•£гики. .Этим, думается, 
°бусловлены и успехи иа- 
•jWx школьников, команда 
которых по итогам послед- 
;,ей республиканской олнм 
"«ади занимает второе мес- 

в Узбекистане. А победи
л и  предметных республи
канских олимпиад получи
ли право иа поступление 
п вузы вне конкурса и без 
экзаменов. Это — один из 
’’•‘жнейших критериев эффек
тивности и результативности 
тРУДа педагогов.

В Хорезмской области 
сейчас, помимо 11 школ но
вого типа (занимающихся 
Углубленным изучением 
определенных профилнрую- 

предметов), действуют 
4 совершенно новые учеб

ные заведения. Одно из них 
— турецкий лицей, органи
зованный турецкой фирмой 
«Селим» год назад. Учатся 
в нем 100 мальчиков, за
кончивших пятый и девятый 
классы в обычной школе. 
Отбор ребят для учебы в ли
цее осуществляется по ре
зультатам тестирования.

Все материальные заботы 
по организации лицея взя
ли на себя наши турецкие 
друзья, и потому открытие 
этого учебного заведеяшя — 
акция благотворительная. 
Что касается разработки 
программ и методик препо
давания, г о  все это осу
ществляется в тесном сот
рудничестве с облоно.

Может возникнуть зако
номерный вопрос: что ново
го Д*ют подобные учебные 
заведения своим питомцам 
и что их ожидает после окон
чания? В первую очередь, 
это более глубокое овладе
ние языками, разговорной 
иностранной речью. Во-вто- 
оых после успешного окон
чания лицея лучшие выпуск

ники могут получить нап
равление для учебы в выс
ших учебных заведениях за 
рубежом.

В окором времени еще 
один такой лицей откроет
ся в одном из районов об
ласти.

В Хивинском районе на 
базе СИТУ № 1 открыт 
технический лицей, выпус
кающий квалифицирован
ных животноводов, полево
дов, механиков, т. е. слециа 
листов, необходимых сегод
ня области, да и всей рес
публике.

Однако, несмотря на все 
новшества, которые посте
пенно внедряются в нашу 
жизнь, мы стараемся не от
казываться и от старого. Я 
имею в виду школу. Ведь 
не все было в ней настолько 
плохо, чтобы абсолютно все 
отвергать. Мы стремимся 
извлечь максимум пользы 
из школьной системы. В ка
честве примера приведу соз
даваемые сейчас школы еди
ного направления, скажем, 
«биология - сельское хозяй
ство», «информатика — 
экономика» и т. п. Что это 
значит? Если взять, напри
мер, направление «информа
тика — экономика», то вы
ясняется, что по обеим спе
циальностям здесь иеобхо.

димо знание одних и тех же 
предметов, узких дисциплин. 
Только один ученик может 
блестяще работать на ком
пьютере. создавать програм
мы и быть при этом далеким 
от применения своих знаний 
на экономическом поприще, 
а другой — наоборот. Но 
тем не менее, собрав и тех, 
и других под общей крышей, 
появляется возможность 
сконцентрировать тут и луч
ших преподавателей-пред- 
метников, и лучшее техни
ческое оснащение.

Чтобы предоставить про
стор педагогической мысли, 
возможность проявить себя 
и применить на практике 
собственные идеи, для учи- 
телей-предметников, опыт 
работы которых признан 
наиболее эффективным и 
нетрадиционным, в нынеш
нем учебном году будут соз
даны так называемые «ав
торские школы», где глав
ным действующим лицом 
будет «автор* — то есть пе
дагог-новатор. Естественно, 
что профилирующим здесь 
будет именно «авторский» 
предмет, а остальные педа
гоги будут набираться с уче
том мнения ведущего учите
ля. Таким образом, уже со 
школьной скамьи талантли
вые педагоги будут способ
ствовать скорейшему ста
новлению и воспитанию 
настоящих специалистов 
— математиков, литера
торов, физиков и т. д. — ин
теллектуальной элиты буду
щего республик».

Для того, чтобы получить 
действительно хороший уро
вень образования в школе, 
необходимо, чтобы дети бы
ли подготовлены к первому 
классу уже в детском саду. 
Достичь этого можно. Се
годня в области организова
но семь детских садов-школ. 
Результаты их работы очень 
неплохие, однако число ми
зерно, хотя здесь непочатый 
край работы. Но есть и более 
острая проблема — нехватка 
мест в детских садах облас
ти. Дело в том. что в новых 
экономических условиях 
многие ведомства считают 
для себя обременительным 
содержать на своем балансе 
детские сады. По этой при
чине на сегодняшний день 
закрыты 45 детских садиков. 
В наших условиях, с тради
ционной многодетностью в
семье, такое положение про
сто недопустимо.

Кроме того. у нас есть 
проблема с организацией фон
да образования. О необходи
мости его создания говорится 
в Законе республики «Об об
разовании*. В наше нелегкое 
время он мог бы стать хоро
шим подспорьем народному 
образованию, проблемы ко
торого известны — ремонт 
н достраивание школьных 
помещений, учебники и тех
ническое оснащение и т. Д. 
Ведь невозможно всю жизнь
обучать людей грамоте де
довскими способами.

О. ВАИВИЧКНСКАЯ.

За здоровое поколение

з л и к т  б о д р о с т и

Спортивная медицина Республики Узбекистан объедини
лась в ассоциацию.

Появлению и становлению »той общественной организа
ции способствовал рвд конкретных мер, принятых государ
ством по оздоровлению нации. О целях и задачах новой 
службы рассказывает президент ассоциации, профессор, 
доктор медицинских наук Саид МАКСУМОВ.

— Многие годы наша ме
дицина была ориентирована 
в основном на лечение 
больного, и меньше на pro 
реабилитацию, оздорови
тельную профилактику. А 
жизнь показала — выход в 
разумном сочетании всех 
восстановительных средств. 
Чтобы быть здоровым, чело
веку необходима и экологи
чески чистая окружающая 
среда с незараженными про
дуктами, водой, воздухом, и 
стабильная экономика, и 
высокий жизненный уро
вень...

Наша ассоциация взяла 
основной курс на профилак 
тическую медицину, лече 
ние культурой физической, 
закаливанием. Здесь можно 
вспомнить, сколько бед при
носили и приносят ежегод 
ные эпидемии гриппа, какие 
огромные средства тратятся 
на лечение от этой болезни. 
А ведь известно давно, что 
закаленный человек реже 
подвержен атакам инфекций 

«барьером* на пути 
страшного вируса, в первую 
очередь, становится иммун
ная система человека.

Свою главную задачу мы 
видим в том, чтобы помочь 
каждому — словом и делом 

с малых лет научиться 
заботиться о своем здоровье, 
осознать подлинную ценность 
закаливания, Необходимо 
спортивную медицину сде
лать доступной для всех, 
кто нуждается в квалифици
рованной помощи или совете 
специалиста этого профиля. 
В поле зрения должны быть 
все регионы и категории на
селения республики, особен
но жители отдаленных райо
нов, малых городов и киш
лаков. Разумеется, потребу 
ются немалые средства, по- 
мощь государственных и 
коммерческих структур, уси
лия специалистов различ
ного профиля. Но проблема 
заслуживает усилий, ибо 
речь идет о здоровье буду
щего поколении.

Нам необходима хорошая 
материально - техническая 
база. Сейчас в распоряжении 
ассоциации дна республикан 
ских врачебно физкультур 
ных диспансере ~ в Таш

кенте и Нукусе, десять обла
стных и двенадцать ! городс
ких аналогичных центров. 
Кроме того, в поликлиниках 
и медицинских консультаци
ях республики работают 
свыше девятисот кабинетов, 
специализирующихся на ле
чебной физкультуре. Потен
циал немалый, и все же его 
сегодня недостаточно. В ка 
кой-то мере, решить проб
лему помогут новые оздоро
вительные центры, которые 
следует создать в парках, 
в зонах отдыха, при стадио
нах. Для широкой массовой 
работы потребуется специ
альная методическая литера
тура, новые программы и 
тесты.

Ассоциация объединила 
более 1.200 специалистов 
высшего и среднего меди
цинского звена. Требуется 
значительно больше. Наш 
нынешний статус дает право 
самим заняться подготовкой 
и пополнением кадров. Так, 
на базе Республиканского 
врачебно - физкультурного 
диспансера в Ташкенте пла
нируем проводить аттеста
цию, организовывать научно- 
практические семинары, 
конференции, курсы повыше 
ния квалификации медиков. 
Появилась возможность для 
участия в подготовке врачей 
спортивного профиля через 
мединституты Узбекистану, а 
также направлять молодежь 
на учебу в аналогичные ву
зы ближнего и дальнего за
рубежья. Часть педагогов, 
тренеров, физкультурных ра
ботников пройдут специаль
ное обучение в Узбекском 
государственном институте 
физкультуры.

Таким образом, Республи 
канский врачебно-физкуль 
турный диспансер в Ташкен
те, где разместилась «штаб- 
квартира» ассоциации, ста 
новится центром оздоровле
ния и своеобразной «кузни 
цей» кадров.

Оздоровительную профи 
лактнку. закаливание следует 
начинать практически с мо
мента рождения ребенка, 
не упуская его из поля зре
ния в последующие периоды 
жизни в детском саду, в 
школе, в профтехучилище и

техникуме, вузе. А в зрелом 
возрасте — на предприятии, 
в организации, на стройке,,. 
Ио такому принципу в ас
социации сформированы ко
миссии по работе с различ
ными категориями населе
ния. Не забыты и инвалиды.

Филиалы, отделения и 
аналогичные структурные 
подразделения ассоциации, 
мы откроем в областях и 
столице республики, в Кара
калпакстане.

Новая общественная орга
низация возникла не на пу
стом месте, продолжает 
С. С, Мамсумов. Добрую . 
службу сослужила самая 
массовая, самая популярная 
и любимая наша игра 
футбол, Толчком- к возрож 
дению футбола стали не
давние решения правитель 
ства и Президента Республи 
ки Узбекистан Ислама Абду- 
ганневнча Каримова по даль
нейшему развитию этого ви 
да спорта. Именно здесь ро 
дилась и сложилась научно 
обоснованная, опирающаяся 
на широкую практику, сис
тема профилактики, тестиро
вания, наблюдения, а если 
надо — лечения спортсмена.

Разумеется, накопленный 
опыт нельзя механически пе
реносить в другие дисципли
ны и тем более в широкую 
лечебно оздоровительную 
практику. В каждом случае 
следует принять во внимание 
специфику, конкретные зада 
чи и возможности видов 
спорта и оздоровительной 
работы с представителями 
различных профессий, возра
стов, уровня физической 
подготовки.

Хочется особо подчерк
нуть, что она будет действо
вать в тесном контакте с не
давно учрежденным в рес
публике международным не
правительственным благо
творительным фондом «Сог
лом авлод учун».

Сейчас мы рассчитываем 
совместно с областными, го
родскими, районными хоки 
миятамн, с органами здраво
охранения, со спортивными 
организациями расширить 
сеть лечебио-оздоровнтель 
ных учреждений, укрепить 
нх базу и оснащенность, 
укомплектовать квалифици
рованными кадрами.

А в ближайшие годы в 
Ташкенте появится Респуб 
лнканский реабнлнтациол 
ный центр.

Т. ГОЛУБКИНА, 
корр. УзА.



4 Народное СЛОВО я «  АВГУСТА IЯЯН ГОДА

Возьмите а руки карту мира и, положи* линайку, прода
дите линию через города: Алматы —Бишкек—Ташкент— Бу- 
жару — Ашгабат — Тегеран — Багдад. Нетрудно убедиться, 
что асе они размещены иа одной прямой линии.

Что это? Случайность? 
Или некий преднамеренный 
расчет? Но случайнр на од
ной линии могут находиться, 
думается, два города, три, от 
силы четыре, но не все же 
семь! Как можно было так 
разместить города, основан, 
ные 1—2 тысячи лет тому 
назад? Тем не менее это про
изошло. И к случайности 
данный факт не отнесешь. 
Ведь расположение некото
рых из указанных городов 
тогда и в настоящее время 
не столь уж  удобное. Напри
мер, Бухара и Ашгабат на
ходятся вдали от водоемов 
и рек, да и благодатностью 
климата не отличаются. Точ
но также и Тегеран. Тем не 
менее, основаны города имен
но там. Почему? Что притя
гивало людей и заставляло 
возводить их именно зД<есь?

Вопросы эти отнюдь не 
для забавы и вовсе не для 
попытки искусственно раз
дуть проблему, а продиктова
ны простым желанием разо
браться в представлениях 
предков, постичь уровень их 
знаний и возможностей. Ведь 
никогда и ничего не делалось 
необдуманно, тем более та
кое серьезное дело, как ос
нование крупного поселе
ния. В таких случаях учиты
вались характер местности, 
противостояние Луны, тесно 
увязывались часы и дни го
да, чтобы люди, поселившие
ся тут, жили спокойно, друж
но и долго.

Наши прародители умели 
распознавать «добрые» и 
«недобрые» места земли, 
что, конечно, звучит нес
колько странновато. Между 
тем это серьезная пробле
ма, которую мы только-толь
ко начинаем рассматривать.

Не исключена возмож
ность, что именно по данной 
линии проходит некая «ано
мальная* зона, благоприят
но отражающаяся на здо
ровье и настроении людей— 
подобно путям миграции 
птиц или верблюжьим тро
пам. Как установили уче
ные, животные и пернатые 
тоже обладают способно
стью распознавать такие 
зоны.

Впрочем, выражение «вер

блюжьи тропы» может рас
крыть еще одну тайну, свя
занную с дорогой, ибо «вер
блюжья тропа» — это кара
ванный путь, а значит —тор
говля. Задумаемся: не о 
Великом шелковом пути ли 
идет речь9

на условной линии справа — 
три города, слева—три, а в 
середине Бухара — полное 
совпадение с зодиакальным 
знаком — Весы, главным ат
рибутом торговли! Весы же, 
по установившимся канонам, 
считались символом спра
ведливого взвешивания ви
ны.

Еще одна любопытная де
таль — прямая дорога, сты
куясь с русской и индоетанс-

Читатель выдвигает гипотезу

ЗА СЕМЬЮ 
ТАЙНАМИ

Думается, это близко к 
истине, ибо где-то через ука
занные районы прошла ве
ликая дорога прошлого из 
Китая в Европу, хотя где 
лежала основная магистраль, 
мы не знаем. Сегодня она 
всплывает из небытия подоб
но айсбергу семью вершина
ми-городами, расположение 
которых подсказывает, от
куда началась она, через ка
кие города прошла. На кар
те отчетливо видно, что в 
Алматы соединялись ее си
бирская и северокитайская 
ветки. Далее дорога шла 
через Бишкек в Ташкент, а 
в Ташкенте сходилась ее 
южнокитайская ветка. Бу
хара же служила главным 
узлом дорог я, путей, откуда 
путники или караваны мог
ли добраться до любой точ
ки мира.

То, что именно Бухара бы
ла основным ориентиром 
путей-дорог и главным ярма
рочным центром, отражено и 
в самом названии города. 
При раздельном чтении по
лучается — «бу ара», то 
есть «это середина»! А сое
диняющая буква «х» —про
сто древнее санскритское 
прибавление, служащее ско
рее усиливающим ударе
нием, чем отдельным звуком.

Поразительное явление:

кой веткой, образует форму 
креста, одного из самых по
читаемых символов древно
сти.

Когда имеешь дело с исто
рией, то всегда надо быть 
готовым к тому, что она пре
поднесет самые неожиданные 
сюрпризы. Обратите хотя 
бы внимание на число горо
дов, расположенных на пря
мой линии. Их семь. А по 
древним представлениям 
число 7 — магическое, в ка
кой-то мере даже священ
ное. передающее смысл 
достижения цели, конечного 
пункта, завершения любого 
мероприятия. По-узбекски 
оно звучит «етти». А это 
слово одновременно озна
чает «достиг»!

Можно проверить данную 
версию, и другим способом. 
Если названия перечислен
ных городов читать по по
рядку с запада на восток, to 
получается предложение: 
«Багдад — Тегеран — Ашга
бат — Бухара — Ташкент— 
Бишкек ини Алмади», в пе
реводе означает «Багдаду 
проснувшийся влюбленный 
Абад Бухара — ташкентские 
бишкеки не брал»!

«Багдадом древние шут
ники называли место обита
ния красивых девушек («баг- 
дад» дословно означает «сад

тела»), а бишкек—это длинная 
палка с большой головкой, 
которая применяется для 
взбалтывания молока. В 
итоге выясняется, что в наз
вания городов опять-таки 
легли чисто торговые слова, 
означающие, что «впервые 
коснувшийся девичьей
красоты влюбленный Абад- 
торговец дальше не захотел 
заняться распродажей бу
харо-ташкентскими бишке- 
ками»! Шутка шуткой, а 
слова вполне практичные, 
стоит запомнить их в этом 
порядке, я  безошибочно со
риентируешься — после ка

кого города будет следующий.
Если взять заглавные 

буквы этих городов, учиты
вая, что Тегеран до IX в. на
зывался Рей, то из них полу
чится слово «Б Р  АБТА», оз
начающее на казахском наре
чии «Одна неделя». Выхо
дит, преодолеть расстояние 
между этими городами мож
но за неделю. Но караван за 
это время такой переход не 
осилит. А вот конь — впол
не. Не значит ли это; что 
на Шелковом пути существо
вала почта? И связь осуще
ствлялась посредством ло
шадей?

И еще один интересный 
факт. Прочитав названия го
родов с востока на запад, мы 
получим: «АЛМАТЫДА БИ- 
UIKEH ТАШКИНДИ БУГ 
АРА АШАГ БАДИБ ТЕГИ- 
РАХ БИАГ АГАДИ», т. е. «в 
Алматы созревший паво
док паром вместе низ падая 
понизу сюда течет», учиты
вая, что в латинском и поч
ти во всех древних записях 
буквы «к» и «х »  передава
лись буквой «н».

Но о каком «созревшем па
водке» идет здесь речь?

Ответ кроется в направле
нии самой линии, которая 
прямо-таки указывает на 
Персидский залив, считаю
щийся мировой кладовой 
нефти.; По расчетам геологов, 
там находится ее целое под
земное море.

Но нефть — продукт не
когда существовавшей на 
земле биомассы. Персидс
кий же залив ни в прошлом, 
ни в настоящем не- отличал
ся большим ее обилием. Вы
ходит, нефть туда попадает 
откуда-то извне! Но откуда? 
Богатым районом биомассы 
является Сибирь! А между 
ними лежит линия семи го

родов. Уж не хотели лн ска
зать наши предки, оставив 
на земле ориентиры в виде 
семи городов-вышек, что под 
ними течет огромная под
земная нефтяная река?

Некоторые косвенные фак
ты так же говорят, что под 
этой трассой действительно 
может быть нефтяная ре 
ка. Например, нефть обла 
дает сильным биостимули
рующим воздействием. Все
мирной славой пользуется 
Апшеронский курорт, нефте- 
грязь которого лечит ревма
тизм, артрит, полиартрит, ра
дикулит, кожные болезни. 
Может, по этой причине на
селение этих городов мало 
страдает такими видами за
болеваний по сравнению с 
другими регионами. Ученые 
знают: наличие подземной 
нефти в соседстве с водой 
и газом приводит к сейсмо
активности. Вспомним зем
летрясения в Ашгабате, 
Ташкенте, Газли близ Буха
ры. Да и города Алматы, 
Бишкек, Тегеран постоянно 
сотрясают толчки.

Только из приведенных ис
следований можно сделать 
выводы, что наши предки бы
ли осведомленными людьми 
в различных отраслях нау
ки. Умели распознать свой
ства земли и определять бла
гоприятные места для возве
дения поселений. Они про
ложили магистральную До
рогу торговли от Китая до 
Европы. Индии и Руси. Смо
гли увидеть несметные бо
гатства, скрытые под землей, 
и оставили об этом примет
ные ориентиры в виде семи 
городов-вышек.

Выходит, история наро
дов Центральной Азин но 
ограничивается именами 
Хорезми, Беруни, Фараби, 
Ибн Сино, Улугбека и дру
гими, жившими в средневе
ковье, а уходит в глубину 
веков, к началу отчисления 
нашей эры. Значит, наряду с 
Платоном, Аристотелем, ки
тайским Конфуцием сущест
вовала в Центральной Азии 
некая великая культура и 
наука, представителей кото- 

’ рых. к сожалению, мы пока 
не знаем. И в этом направле
нии перед исследователями 
стоит огромная работа.

Т. ЖУЛДУЗБОЕВ.
г. Ургенч.

Япония—-Узбекистан

СОВМЕСТНАЯ 
РАБОТА АРХЕОЛОГОВ

В кишлаке Шурчи Сур
хандарьинской области при
ступила к работе узбекско- 
японская археологическая 
экспедиция. Раскопки древ
него буддийского храма на 
кургане Дальверзинтепа 
здесь ведут специалисты 
научно - исследовательского 
института имени Хамзы и ар
хеологи университета Сока 
в Токио. Нынешняя экспеди
ция продолжит совместные 
исследования уникального 
памятника, которые были на
чаты пять лет назад.

...Термометр показывал 
более 45 градусов в тени, 
летнее солнце палило нещад
но. Но это не снижало энту
зиазма японских гостей и 
их узбекских коллег. Они 
неутомимо работали на рас
копках, а  зной, пыль, быто
вые неудобства с лихвой 
компенсировались множест
вом редких находок. Мне по
счастливилось не только со
провождать ученых, но и по
работать вместе с ними. Ра
зумеется, в качестве подсоб
ного рабочего. Но и узнала 
я много интересного.

— Кочевые племена осе
ли здесь еще в начале на
шей эры, а во втором веке 
сюда стал проникать из Ин
дии буддизм, •— рассказы
вает археолог-искусствовед 
Джангар Ильясов. — Мно
гие ученые считают, что имен
но отсюда, через Великий 
шелковый путь, эта религия 
распространилась в Японии. 
Это и вызывает тот огром
ный интерес, который про
являют наши японские кол
леги к Дальверзинтепа и 
другим памятникам архео
логии в нашей стране.

Работа в международном 
лагере археологов начина
лась ровно в шесть часов 
утра. Инструменты — ло
пата. кетмень, совочки, ме
телки. Не дай Бог повредить 
те уникальные сокровища, 
которые хранит земля наших 
предков. Вот и я, орудуя 
лопатой, больше всего боя
лась случайно задеть штука
турку древней стены, раз
бить какой-либо сосуд. В 
школе я, честно говоря, не , 
очень любила историю. Но 
здесь, на этой древней земле, 
захотелось узнать о ней все. 
И когда поняла, как мало 
знаю о ней, мне, признаюсь, 
стало стыдно.

Работа в лагере шла сво
им чередом, и почти каж
дый день приносил удачу. 
Например, молодой участник 
экспедиции Кендза Кавасаки 
обнаружил около 20 кушано- 
сасанидских медных монет. 
Кстати, этот юноша в тече
ние года изучал узбекский 
язык, а теперь будет пре
подавать японский в Таш 
кентском государственном 
институте востоковедения. 
Наш археолог Алексей Вос- 
ковский нашел фрагменты 
терракотовой статуэтки с 
изображением богини, ми
ниатюрный кувшинчик со сти
лизованным изображением 
головы барана, медные мо
неты. Были обнаружены 
также фрагменты буддий
ской скульптуры, что выз
вало особый интерес у япон
цев. «

Ученые из Страны восхо
дящего солнца проявляли 
традиционное для них трудо
любие. Не отставая от на
ших археологов, они с утра 
и до позднего вечера рабо
тали на раскопках. Неуто 
мимо трудился и руководи
тель японской группы, про
фессор Като Кюдзо, и это 
несмотря на свои 70 лет.

— История Востока ин
тересует меня давно, — гб- 
ворит он. — Я перевал с 
русского на японский 20 ар
хеологических, этнографи
ческих трудов. Сейчас я в 
Узбекистане, и мне хочет
ся быть как бы связующим 
эвеном между двумя стра
нами. Собираюсь также ор
ганизовать в Японии выс
тавку найденных здесь экс
понатов.

По мнению директора 
НИИ искусствознания име
ни Хамзы, профессора Тух 
тасина Гафурбекова, сопро
вождавшего экспедицию, ра
бота с японскими учеными 
идет успешно.

...Быстро пролетели дни 
моего пребывания в между
народном лагере археоло
гов. Наступил день проща
ния. Они садились а авто
бус для того, чтобы отпра
виться на очередные рабо
ты, а я стояла и с завистью 
смотрела на них. А уезжая, 
думала, скорее бы вернуться 
сюда.

А. АТАЕВА, 
(УзА).

Проблемы Приаралья
К ЗДОРОВОМУ ПОКОЛЕНИЮ-  
ЧЕРЕЗ ЗДОРОВОЕ МАТЕРИНСТВО

О проблемах Аральского 
моря и жизни людей в При
аралье говорят много. Из 
разных стран сюда не раз 
направлялась гуманитарная 
помощь, посылались «де
санты» врачей, ведь особен
но тяжело тут приходится 
детям. А за «детской» проб
лемой всплыла и другая, не 
менее важная — проблема 
материнства. Только за пол
года в Хорезмской области 
от родов скончались нес
колько женщин, как выясни
лось, давно и серьезно боль
ных.

...А начиналось все в дет
стве, когда будучи девочка
ми они и их родители и не 
пытались заглянуть на нес
колько лет вперед, не обра
щали должного внимания 
на здоровье. В этом смысле 
мальчикам повезло больше, 
поскольку до призыва в ар
мию их два-три раза всесто
ронне обследуют врачеб
ные комиссии.

— Именно в подростко
вом возрасте, — рассказы
вает начальник облздравот- 
дела Хорезмского хокимия
та, доктор медицинских 
наук К. Джаббаров, — и на
чинают «коллекционировать» 
свои бблеэни девочки. Пере

болев, к примеру, тонзилли
том или гайморитом и в 
большинстве' случаев сняв 
лишь остроту заболевания, 
многие из них не долечива
ются до конца. В итоге в 
организме формируется очаг 
хронической инфекции, ко
торый впоследствии может 
проявить себя в любом мес
те и, как правило, в самые 
ответственные моменты жиз
ни. например, при беремен
ности, родах.

Потому-то в области дав
но назрела необходимость 
в организации подростковой 
медицинской службы. Она 
будет призвана проводить 
регулярные обследования и 
диспансеризации, чтобы 
пресечь в дальнейшем по
рочную закономерность це
почки: больная мать — 
больной ребенок. Однако мно
гое зависит от состояния 
здоровья беременной жен
щины.

По мнению К. Джаббаро- 
ва, уже сегодня необходимо 
менять систему наблюде
ния за будущей матерью. 
Терапевт, акушер-гинеколог, 
а за три месяца до родов и 
педиатр, должны не только 
наблюдать женщину, но в

случае необходимости ле
чить ее в тесном союзе.

Устоявшееся среди меди
ков и большей части населе
ния мнение о том, что бере
менным женщинам нельзя 
назначать лекарства, не 
вполне оправдано. Буду
щую мать лечить необходи
мо. чтобы ребенок не родил
ся больным, чтобы он еще в 
утробе матери не прихватил 
в «наследство» какое-нибудь 
заболевание. Но, разумеет
ся, всякое лечение должно 
проходить под строгим конт
ролем врача и проводиться 
строго по показаниям. В хо
рошо оснащенной поликлини
ке, с полным «набором» уз
ких специалистов. Однако 
несколько десятков лет у 
нас сохраняется положение, 
при котором профессиональ
ные пути специалистов женс
ких консультаций никак не 
пересекаются с работой уча
стковых или других врачей 
из общих поликлиник. Эту 
оторванность двух учрежде
ний с одинаковыми целями и 
задачами надо преодолеть. 
Сроки реалияации такого 
важного дела будут зави
сеть от экономического сос
тояния республики. А между 
тем рождаются больные де
ти. производя на свет еще 
более ослабленное и боль
ное потомство, и все это гро
зит ухудшением генофонда 
Приаральского региона, в 
условиях которого сегодня 
и здоровый человек испыты
вает огромные нагрузки на 
здоровье.

О. ОЛЬГИНА.

И « П О Д М А Ж Е Ш Ь » — НЕ ПОЕДЕШЬ
Так и случилось с жителем 

Пахтаабадского района Ан
дижанской области К. Н. Ехал 
он на своих «Жигулях» по Уч- 
кургану и был остановлен ин
спектором ГАИ РОВД стар
шим сержантом милиции 
С. Сулеймановым.

Когда инспектор, зафикси
ровав неисправность автомо
биля, спросил водителя: от
куда у него в багажника 190 
литров бензина, тот, уйдя от 
прямого ответа, предпочел 
иной способ, который, на 
его взгляд, мог сгладить про-

« АВГУСТА 

У»ТВ I
18.00 «Бугун». Информа

ционный выпуск. 18.10 Кон
церт учащихся музыкальной 
школы им. Успенского. 18.35 
Коммерческий канал. 18.50 
«Справедливость». Передача 
на mpaaoayto тему. 19.30 «Уз-

мотрите , сегодня 
+ вечером

бекистан» (рус.) 19.55 Между
народные ноаости. 30.10 Вечер
ня* сказка. 20.25 Концерт клас
сической музыки. 21.00 «Узбе 
кистон», 21.30 Беседы о......... . ----- -------  ре
форме. 21.40 О работе маха-
ллинских комитетов Самар
кандской области. 22.20 Поет 
народный хафиз Узбекистана

исшедший инцидент. Не дол
го думал, сверх меры запас
ливый водитель попытался 
положить в карман инспекто
ра чтеыре тысячи рублей и 
был, что называется, схвачен 
за руку.

Теперь незадачливому во
дителю придется ответить по 
закону сразу за два противо
правных действия. (Корр. УзА).

Очилхон Отахонов. 22.50 «Уни
кум». Художественный фильм.

УаТВ II
17.00 ПОКАЗЫВАЕТ АШГАБАТ 

«ОРБИТА IV .
18.15 Америка с М. Та

ратутой. 18.45 «Поле чу
дес». 19.40 Спокойной но
чи, малыши) 20.00 Ноаости, 
20.25 «Человек недели». 20.40 
В клубе детективов. Премьера 
многосерийного художествен
ного телефильма «Суини». 6-я 
серия. 21.35 «Телемемуары».

«ВИД» представляет:
21.55 Спецвыпуск «Обоза». 

Алена Апина, 22.45 «Авто- 
шоу». 23.40 «Я почти знеме-

...первый эшелон с демобилизованными красноармей- 
. цами после окончания Великой Отечественной войны 

прибыл в Ташкент 17 июля 1945 года.
...впервые Байсунский район Сурхандарьинской обла

сти был образован 29 сентября 1926 года. Упразднен 24 
декабря 1962 года, а его территория передана в состав 
Шерабадского района. Вновь образован 29 декабря 1965 
года.

...в первом тысячелетни до нашей эры в Каршинской 
степи действовал канал Монас, вода по которому посту
пала в степь из реки Зарафшан, через тоннель, длиной 
1200 метров. Этот канал, протяженностью 300 верст, 
был разрушен в XIII веке' во время нашествия монголов 
и был восстановлен во время правления Темура, его во
дой пользовались еще в течение нескольких десятилетий. 
Археологические исследования, проведенные в наше вре
мя  ̂показали, что существующий ныне Искиангарский ка
нал проложен по руслу древнего канала Монас.

...город Гнждуван в Бухарской области образован 13 
июля 1972 года.

...первое в Узбекистане научное медицинское Общест
во детских врачей было создано в Ташкенте в 1922 году.

...столица Узбекистана — Ташкент с индийским горо
дом Патиала был породнен в 1961 году.

...впервые в Узбекистане выставка кактусов проведена 
в Ташкенте в мае 1988 года. На выставке экспонирова
лось более 600 образцов кактусов почти ста разновидно
стей из различных тропических стран, собранных таш
кентским клубом любителей этих экзотических растений 
«Априкус».

...первый в стране гербицид длительного действия —
которан был получен на Навоийском электрохимическом 
заводе 22 февраля 1980 года.

...первая антология узбекской лирической поэзии XV — 
XX веков «В  красе нетленной предстает», вышла в мо
сковском издательстве «Н аука» в 1977 году. В антологии 
представлены образцы газелей, мухаммасов, мусаддасов 
от зарождения и развития этих жанров в узбекской лите
ратуре и до сегодняшнего дня в переводе со староузбек
ского языка С. Иванова. Антология знакомит с творчес
ким наследием узбекских поэтов Амири, Атаи, Лутфи, 
Алишера Навои, Бабура, Машраба, Надиры, Мукими, 
Фурката и других поэтов.

...первое в Узбекистане совместное узбекско-корейское 
предприятие «Тэдоган» по производству стирального мы
ла открылось в Ташкенте в мае 1993 года. Мощность 
предприятия 1000—1200 тонн мыла в год, получаемого 
из отходов рисового масла.

...Ахунбабаевский район в Ферганской области образо
ван 16 апреля 1952 года.

...впервые Дни Узбекистана в Италии были проведены 
в сентябре 1978 года.

...первые троллейбусы в Узбекистане были пущены в 
Ташкенте по маршруту Вокзал—Иски-Джува 5 ноября 
1947 года.

...на территории Республики Узбекистан насчитывает
ся более 500 месторождений полезных ископаемых и око
ло 100 видов минерального сырья, в том числе золото, 
нефть, медь, свинец, газ, вольфрам, молибден, уголь.

...впервые^ тропическое растение чумиза была завезена 
в Узбекистан из Краснодарского края в 1991 году и ста
ла возделываться на опытных участках Самаркандского 
сельскохозяйственного института, в итоге чего было за
готовлены первые две тонны семян.

...впервые в Узбекистане керосино-калильные фонари 
появились на улицах Ташкента в 1905 году.

...впервые республиканская научная конференция на 
тему: «Взаимоотношения Средней Азин со странами за
рубежного Востока» состоялась в Ташкенте 21—23 де
кабря 1988 года.

Собрал и подготовил В. ТЮРИКОВ.

А теленок — «зайцем*...

нит». В перерыве (23.00) Но
вости. 00.40 На кортах Уимбл
дона.

«ДУВЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

19.00 «Против атомной угро 
зы». Передача 2-я. 19.30 «Оди- 

предоставляется обще 
Художественный

Фото А . КО НДРАШ КИНА.

Советы врат
ЛЕЧЕНИЕ 

БЕЗ ТАБЛЕТОК
«И а холодное время года, и 

даже сейчас, летом, часто про
стуж аю сь . Простуда, кан пра
вило, переходит в бронхит. 
Болезнь обычно имеет за тяж 
ной хар актер . Положение у су 
губляется еще и из-за того, что 
к уп и ть  какое-либо лекарство 
сейчас очень трудно.

Что можно сделать для 
излечения? Хотелось бы по
лучить  квалифицированный 
совет арача.

В . БА С Ы РО В , 
Таш кен т» .

Помочь нашему ' читателю 
мы попросили Асию  М ухтаров, 
ну ГАЯ Н ЕВ У , врача-терапевта 
поликлиники Мк 14 г. Ташкента.

— Хронический бронхит — 
длительно текущее воспале
ние всех отделов бронхиаль
ного дерева. Общаясь с 
больными хроническим брон
хитом. все более убеждаюсь, 
что они относятся к своей 
болезни с беззаботной лег
костью и, как правило, поч
ти не прилагают усилий для 
того, чтобы излечиться. Од
нако к очень печальным по
следствиям моокет привести, 
казалось бы, «безобидный» 
хронический бронхит.

Основной симптом хро
нического бронхита — ка
шель с мокротой. Вначале 
он беспокоит только по ут
рам. Если кашель стал по
стоянным, если постоянно 
выделяется мокрота, это 
достаточно веский повод об
ратиться к врачу.

При воспалительном про
цессе надо активно помогать 
бронхам очищаться от мок
роты. Это достигается обиль
ным щелочным питьем „ и  
приемом отхаркивающих 
средств.

Лучше всего пить теплое 
молоко (3 —4 стакана в 
день), щелочные минераль
ные воды типа Боржоми. 
Если этой минеральной во
ды не имеется, то ее можно 
заменить молоком с содой 
(1 чайная ложка питьевой 
соды на стакан теплого мо
лока).

Из отхаркивающих расти
тельных средств рекоменду
ются мать-и-мачеха, девясил, 
багульник, лист подорожни
ка, сосновые почки. Рецепты 
приготовления настоев и 
отваров обычно приводятся 
на упаковке. а подобрать 
наиболее подходящее для вас 
средство поможет врач.

Принимать отхаркиваю
щие средства лучше за 15— 
20 минут до еды, а утром 
обязательно нужно выпивать 
1/3—1/2 стакана отхарки
вающего _ средства сразу же 
после пробуждения.

Отхождению мокроты так
же способствует позицион
ный (бронхиальный) дренаж. 
Несколько несложных упраж
нений способствуют осво
бождению бронхов от мокро
ты. Как их выполнить, объ
яснит ваш лечащий врач. 
Однако не следует забывать 
о том, что позиционный дре
наж противопоказан тем, у 
кого бывает кровохарканье 
или появляется во время 
процедуры одышка.

Ежедневно следует делать 
также и дыхательную гимна
стику. Основной принцип ее: 
спокойный глубокий вдох 
через нос. медленный, воз
можно более протяженный 
по времени выдох через рот 
— через сжатые зубы.

Обострение заболевания 
не всегда сопровождается вы
сокой температурой. О не;и 
свидетельствует усиление 
кашля, одышка, слабость, 
потливость.

Из-за снижения защит
ных сил больные бронхитом 
чрезвычайно восприимчивы 
к гриппу, ОРВИ. Поэтому 
одевайтесь по сезону и ста
райтесь избегать контактов 
с вольными. Обязательно 
проводите закаливающие 
процедуры.

Рекомендуются сырые 
фрукты, овощи и соки из 
них. Очень полезны свежая 
капуста, салат, щавель, чес
нок, лук. Необходимо поча
ще бывать на свежем возду
хе.

ПО «Узбекгаз» ликвидируется с 3 августа с. г. Пре
тензии принимаются в течение месяца со дня опублико
вания iv> телефонам: 55-44-88, 55-49-70.

ноким
житие»
фильм.

21.00-21.20
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

21.20 «Звезды говорят». 21.25 
«‘Спортивная карусель». 21.30 
«Говорит Москва». 22.10 «Ог 
мемняя дуга». Телемарафон. 
23.45 «Хроио». 00.10 «Мегапо 
лис».

Коллектив редакций газет «Халк сузи * и «Народное слово» 
выраж ает глубокое соболезнование заместителю  главно, 
го редактора газеты  «Народное слово» Л. Н. П аку в связи 
со смертью  его сестры

ПАК Натальи Николаевны.

Коллектив редакций газет «Халк сузи» и «Народное слово» 
вы раж ает глубокое соболеанование редактору отдела Р. Ф ар . 
хади по поводу смерти его матери . '

РАХИМОВОЙ М унджии Каюмоаны.
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